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Кадры -  решающее 
звено перестройки

С пленума обкома КПСС
Вчера состоялся VI пленум обкома КПСС. Пленум 

рассмотрел вопрос «О задачах областной партийной ор
ганизации по выполнению постановления январского 
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС «О перестройке и кадровой 
noHHtHKe партии». Отчет о ходе рассмотрения этого воп
роса опубликован в этом номере газеты.

Пленум рассмотрел организационный вопрос. В связи 
с утверждением Р. А. Попадейкина инструктором ЦК 
КПСС он освобожден от обязанностей члена бюро об
кома партии.

Пленум перевел В. А. Ремнякова из кандидатов в чле
ны бюрочобкома КПСС. Кандидатом в члены бюро об
кома КПСС избрана Н. С. Сперанская.

Пленум утвердил заведующим отделом науки и учеб
ных заведений В. И. Подкатова, работавшего инструкто
ром отдела химической промышленности обкома КПСС.

В работе пленума принимал участие инструктор Отде
ла организационно - партийной работы ЦК КПСС Ш. М. 
Юлдашев.

с  докладом о задачах об
ластной партийной органи
зации по выполнению поста
новления январского Плену
ма ЦК КПСС «О  перестрой
ке и кадровой политике 
партии» на пленуме высту
пил первый секретарь об
кома партии В. И. Зоркаль- 
цев.

Решения январского Пле
нума ЦК КПСС, политиче
ская линия на перестройку, 
практическая деятельность 
ЦК КПСС по ее осуществ
лению находят широкую 
поддержку и одобрение сре
ди коммунистов, всех тру
дящихся области, отмечено 
в докладе. В партийных ор
ганизациях, в трудовых 
коллективах вое больше 
утверждается гласность, 
правдивость в оценке явле
ний и событий, непримири
мость к недостаткам, жела
ние улучшить дело. Повы
шаются требовательность и

дисциплина, организован
ность на производстве. Об 
этом свидетельствуют итоги 
социально - экономического 
развития области за 1986 
год, которые достаточно хо
рошо известны. Они стгши 
результатом осуществления 
курса партии на выдвиже
ние и поддержку инициа
тивных, думающих, энер
гичных руководителей, по
вышения ответственности их 
и всех тех, кто еще вчера 
работал не в полную силу, а 
сегодня активно включился 
в гщоцеос преобразования. 
Это результат ломки старых 
отношений, всего отжившего 
и мешающего. Это резуль
тат активной социальной 
политики нашей партии, на. 
правленной на оздоровление 
производственных отноше
ний, на 6 o p i^  с застойны
ми явлениями в экономике 
и общестаенной жизни.

ОБКОМ  - -  ОРГАНИЗАТОР ПЕРЕСТРОЙКИ. 
НАЧИНАТЬ С  СЕБЯ

Итоги прошлого года дают 
основание оценить работу 
обкома, облисполкома и 
других областных организа
ций и ведомств в новых ус
ловиях. От того, как пере
строился обком, его бюро, 
какие импульсы идут из 
этого органа, зависит и ди
намика, и степень пере
стройки, и активность кад. 
ровой политики в области.

Перестройка работы об
кома КПСС выражается в 
решительном отходе от об
щего руководства к кон
кретным задачам, в стрем
лении сочетать решение 
перспективных и острых 
проблем, всяческом поо1Цре- 
нии и поддержке инициати
вы коллективов и районов. 
Примером такого подхода 
могут служить организатор
ская и политическая рабо. 
та на отстающих фермах, 
распространение инициати
вы ряда районов по увели
чению производства моло
ка за счет резкого повыше
ния продуктивности молоч
ного стада, концентрация 
сил и средств на реконст
рукции пищевых предприя
тий, строительстве объектов 
общепита, ликвидации дол. 
гостроев.

Люди видят эти конкрет
ные дела, чувствуют возрос
шее внимание к их повсе
дневным заботам, отвечают 
более производительным 
трудом, укреплением дис
циплины и порядка. Но это 
лишь первые шаги. Нере
шенных проблем у нас еще 
много. Мы находимся на са
мом начальном этапе пере
стройки. Основная, самая 
сложная и ответственная ра. 
бота предстоит впереди.

Задачи областной партий
ной организации в ссщи- 
ально-экономическом раз
витии определены пятилет
ним планом. Вьшолнение 
плана гарантирует высокие 
темпы развития всех отрас
лей народного хозяйства. 
Но вот парадокс; эти высо
кие темпы не обеспечивают 
ускоренного решения соци
альных проблем.

Учитывая социальную на
правленность экономики, 
настоятельную необходи
мость ликвидации накопив, 
шихся вопросов, застойных 
явлений, возрастающие за- 
хфосы трудящихся и тре
бования перестройки, не
сколько трансформируются 
основные направления на. 
шей ра(5оты, меняются при
оритеты. Основные можно 
было бы сформулировать 
следующим образом.

Во-первых. На первый 
план нашей деятельности 
выдвигаются две наиболее 
важные, животрепещущие 
проблемы области — реше
ние вопросов Продовольст
венной программы и СТ1ЮИ- 
тельство жилья. Рубежи 
здесь значительные. В этом 
году мы боремся за трехты
сячный надой на корову,, а 
по итогам пятилетки долж
ны выйти на среднегодовой 
■надой этого уровня. С уче. 
том роста поголовья П1юиз- 
водство молока должно до. 
стигнуть 390—400 тыс. тонн в 
год. Производство мяса все
ми категориями хозяйств 
должно составить 110 тыс. 
тонн в год. На будущий год 
мы сдадим в эксплуатацию 
600 тыс. кв. метров жилых 
домов, к  концу пятилетки 
годовой объем строительства 
жилья мы должны довести 
до 750—800 тьк. квадратных 
метров.

Во-вторых. За счет рекон
струкции и расширения пи
щевых предприятий мы 
должны увеличить реализа
цию продуктов питания на 
49 млн. рублей в год, а с 
учетом всех источников их 
поступления — в 2,4 раза. 
Значительно расширить ас
сортимент, повысить их ка
чество.

В-третьих. Под особым 
контролем партийных коми
тетов должно находиться 
развитие базы торговли и 
бытового обслуживания. Не
обходимо в два раза увели
чить холодильные емкости, 
оклады с регулируемой тем. 
пературой, создать мощно
сти по переработке овощей 
и картофеля. Строительство 
магазинов, кафе, столовых, 
столов - заказов, буфетов, 
служб быта должно стать 
делом каждого предприятия. 
Здесь высока роль профсо
юзных, жомсомольских ор
ганизаций. Необходимо при
близить торговлю и быт к 
производству.

В-четвертых. Во все воз
растающих объемах мы 
должны освоить средства на 
строительство медицинских 
учреждений, школ, дошколь
ных заведений, учреждений 
культуры. Ориентироваться 
в этой работе надо на до
стижение государственных 
норм.

В-пятых. Троекратно
должны возрасти вложения 
в коммунальное хозяйство. 
Услуги населению возра
стут в 1,4 раза.

Далее. Мы должны до
биться удвоения освоения

средств на укрепление учеб
но-научной базы вузов. 
Строительство 300 квартир в 
год должно стать нормой 
для вузов до полной лик
видации очереди. Активно 
надо взяться за строительст
во общежития для семейных 
студентов. Только на этой 
основе мы можем закрепить 
талантливые научные кад
ры, добиться действительно
го ускорения развития нау
ки, ее интеграции с произ
водством, поворота исследо- 
вгший в интересах области.

Еще немало предстоит по
тратить сил на решительное 
искоренение застойных яв
лений во всех отраслях на
родного хозяйства. Исполь
зованы пока резервы, лежа- 
1цие на поверхности. Доста
точно оказать, что в прошед
шем году семь месяцев про- 
мьппленность области не 
вьшолняла план по реали
зации продукции. Такого не 
наблюдалось в течение по
следних трех лет. Предпри
ятия области недопоставили 
по договорам продукции на 
62,6 млн. рублей. Этот пока
затель исключил область из 
числа претендентов на побе
ду во Всесоюзном социали
стическом соревновании по 
итогам 1986 года.

Сегодня следует рассмот
реть многие проблемы на
родного хозяйства через ак
тивную кадровую политику.

Возьмем машиностроение
— ведущую отрасль области. 
В целом здесь высокие тем
пы производства и произво
дительности труда. Но не
мало и того, что явно тор
мозит, сдерживает продви
жение отрасли вперед, а в 
ряде случаев и тянет назад. 
Застойные явления здесь на
лицо. За минувший год почти 
втрое возросло количество 
продукции, недоданной по 
договорным обязательствам, 
каждое второе предприятие 
допустило ее удорожание, 
не справилось с планом по 
прибыли. Ответственность 
за это ложится и на отрас
левую науку.

Машиностроение нельзя 
активно развивать без фор
мирования стабильных, ква
лифицированных коллекти
вов. В то же время из от
расли,' стоящей на передо
вом рубеже, ежегодно уволь
няется каждый восьмой ра
бочий. В очереди на улуч
шение жилищных условий 
стоит более 13 тыс. человек, 
здесь слабо развивается 
подсобное хозяйство, неэф
фективно оказывается по
мощь селу, производствен
ный быт находится в не
удовлетворительном состоя
нии.

В прошлом году радиотех
нический завод, имея свое 
ремонтно-строительное уп
равление, не построил ни 
одной квартиры, хотя в 
очереди на улучшение жи
лищных условий стоит бо
лее тысячи человек. То же
— на электромеханическом
заводе (очередь — 500 чело
век). В о б ъ е д и н е н и и  
«Сибэлектромотор» рас
пределили всего 15 квар
тир, а количество нуждаю
щихся — 860 человек. Каж
дый третий работающий 
нуждается в улучшении жи
лищных условий на ГПЗ-5. 
Плохо занимаются строи
тельством жилья объедине- 
Ш1е «Сибкабель» (очередь- 
700 человек), электролампо
вый завод (очередь — 680 
челсшек). Срывает строи
тельную программу по ма
шиностроению трест «Томск- 
промстрой» (управляющий 
т. Кох). Словом, здесь нако
пились проблемы, которые 
обком упустил. Застой в со

циальных вопросах отригщ- 
тельно сказывается на про
изводстве. Это вопрос кад
ров, а мы упускаем эту про
блему. Решительно по
править дело надо райко
мам, Томскому горкому пар
тии, отделам обкома (тт. Ков
ригину, Козловской), секре
тарю с^ом а т. Козьфеву.

Сильная социальная поли
тика — это двигатель, ката
лизатор осуществления всех 
идей X X V II съезда и после
дующих пленумов Цент
рального Комитета КПСС. 
Именно здесь главный ре
зерв огромных возможно
стей народного хозяйства 
области к крупному проры
ву по всем ' социально-эко
номическим показателям. 
Крайне примечательным в 
этом отношении является 
состояние дел внутри и вок
руг объединения «Томский 
нефтехимический комби
нат». Здесь, как нигде, мак
симально проявились за
стойные явления, образно 
говоря, среди огромных про- 
мьшшенных установок по
теряли человека. Только 
когда люди увидели про
блески воли к решению со
циальных вопросов — дело 
пошло на лад. Реализуй эту 
политику члены обкома пар
тии тт. Кетов, Хандорин, 
Пронягин, кандидаты в чле
ны обкома тт. Юрьев и Бон
дарев раньше, будь конт
роль со стороны секр)етаря 
обкома КПСС т. Поморова 
строже и предметнее, стра
на имела бы прирост совре
менной продукции, а объе
динение стало бы действип 
тельно флагманом хршиче- 
ской промышленности.

В этом, товарищи, глубо
кий смысл перестройки ра
боты кадров. Оценка руко
водителя должна вестись не 
только по тому, как он обе
спечивает вьшолнение пла
на по технико-экономиче
ским показателям. И саму 
производственную деятель
ность надо рассматривать не 
только с этой точки зрения, 
а как способ произвести ре
сурсы, создать фонды для 
решения социальных проб
лем. Производство — основа 
решения социальных проб
лем. И чем выше мы ставим 
задачи социалшые, тем ак
тивнее должны развивать 
производство.

Если говорить в критиче
ском плане о работе обкома 
партии после X X V II съезда 
КПСС, то самый серьезный 
просчет состоит в том, что 
нам не удалось через наши 
кгщры объединить задачи 
производства, науки и на 
этой основе активизировать 
решение социальных задач, 
выдвинуть их решение на 
первый план. Обратите вни
мание, как мы подводим 
итоги нашей деятельности, 
итоги соревнования. Все те 
же, ни в коей мере не от
ражающие политику сегод
няшнего дня технические 
показатели. Говорим о со
циальной направленности 
экономики, но ни статисти
ка, ни средства массовой 
информации не перестрои
лись, работают по предыду
щему шаблону. А  оценка 
сложившимися стереотипа
ми потворствует застою. Вот 
несколько примеров.

Известно, какую работу 
провели областная и город
ская пар>торганизации по 
обеспечению Томска водой 
из подземных источников. 
Ввод мощностей высоко оце
нен правительством. И эта 
оценка довлеет над руково
дящими кадрами до сих пор. 
В 1983 г. дополнительно вве
ли мощности — отрапортова
ли, в 1986 г.— то же, в

I

1987 г.— опять умиление, а 
целые микрорайоны с 6-го 
по 9-е этажи не имеют воды. 
Доброе дело делается, но без 
учета конечного результата, 
без учета по существу бед
ственного положения значи
тельной части жителей Том
ска. У  руководства этого 
важного дела стоят ответст- 
BeHifbie люди, члены обкома 
партии тт. Ковалев, Черка- 
шин, зам. председателя гор
исполкома т. Гончар. Почему 
же подобное происходит? 
Диоком1̂ р т ,  неудовлетво
ренность людей пока не 
трансформировалась в высо
кую меру спроса и ответст
венности должностных лиц. 
Или другой пример. В ре
зультате реконструкции пи
щевых предприятий реали
зация пищевых продуктов 
увеличилась в 1936 году на 
18,7 млн, рублей. В это же вре
мя на 10,2 млн. рублей не 
были выбраны фонды торго
выми предприятиями. За это 
с кандидата в члены обкома 
партии т. Нагочевской и чле
на обкома т. Фроловой, с ру
ководителей торгов по-на
стоящему никто не спросил. 
На два года отбросили об
ласть в обеспечении свини
ной члены обкома партии 
тт. Титов и Свиридов, по су
ществу заволокитив дело с 
проектированием и началом 
строительства второй очере
ди свинокомплекса. И толь
ко после вмешательства бю
ро обкома дело пошло ак
тивно. Медленными темпа
ми возводится жилье, ре
шаются вопросы Продоволь
ственной программы, ком
мунального И бытового об
служивания, связи и транс
порта. Снизился уровень 
благоустройства областного 
центра, городов и сел обла
сти. Мощный механизм тор
можения- не сломлен, и он 
противостоит сильной, все
охватывающей социальной 
политике.

Не занял активной пози
ции в решении социальных 
проблем облсовпроф, слабо 
занимаются решением воп
росов жизнеобеспечения на 
местах исполкомы районных 
и городских Советов, не, про
являет необходимой актив
ности обком комсомола в 
решении молодежных проб
лем, по старым меркам ве
дут работу областной коми
тет народного контроля, 
банки, областные ведомст
ва. Это вопрос кадров. Воп
рос перестройки. Вопрос но
вого мышления. Сегодня на 
пленуме обкома пар-тии сле
дует напомнить об этом 
тт. Сперанской, Кузнецову, 
Матвееву. Медленно перест
раиваются возглавляемые 
ими органы, не видно на
пора, огонька, задора, актив
ности. В этом мы видим 
также недостатки в пере
стройке отдела организаци
онно - партийной работы, 
заведующего отделом т. Во
логдина. Необходимо тверже 
и энергичнее проводить в 
жизнь решения, мероприя
тия, направленные на улуч
шение жизни людей, обл
исполкому, его председате
лю т. Вькоцкому. Сейчас 
отпал разговор о правах, их 
предостаточно. Возникла 
проблема реализации их на 
деле.

Отмеченные недостатки — 
результат того, что и бюро 
обкома, и я, как первый 
секретарь, еще не в полной 
мере овладели навыками 
перестройки, слабо исполь
зуем возможности активной 
кадровой политики в деле 
повышения ответственности

(Продолжение на 2-й стр.)

М ы  п р о д о л ж а е м Мы величаем
Праздником труда:

д е л о  И л ь и ч а Энергия людей
неистощима.

Да здравствует Неугасимо
ударная работа пламя кумача, —

В цеху, Наследники
на (рерме — Великого почина.

всюду и всегда! Мы продолжаем
Нет, не случайно дело Ильича!

«красную субботу» в. СЕРДЮК.

Есть план четырех месяцев! Таким тру
довым подарком отметила день открытия 
X X  съезда ВЛКСМ комсомольско-молодеж
ная бригада вторсиго цеха Томского ма
нометрового завода Валентины Николаев
ны Ложниковой, в котором трудятся сле
сарями механосборочных работ Елена Вик
торовна Селиванова, Елена Викторовна 
Волкова, Светлана Михайловна Коробко,

Марьям Белияровна Велиханова. Сегод
ня они, как и все 3.027 работников 
предприятия, вышедшие на ленинский 
коммунистический субботник, трудятся 
под девизом: «Красной субботе» — наи
высшую производительность труда!».

Фотоплакат

В. Марьина и Н. Потапова.

КАНДИДАТ- КОМСОМОЛЕЦ
Собрание по выдвижению 

кандидата в областной Совет 
народных депутатов от 114-го 
избирательного округа про
ходило в Осиновском Доме 
культуры. Выбрать достой
ного предстояло труженикам 
совхоза «Восход» и жителям 
деревень Осиновки и Волко- 
даевки. Было выдвинуто две 
кандидатуры. Заведующая 
клубом В. Н. Го1̂ унова 
предложила избрать канди
датом в депутаты механиза
тора Александра Дубовского. 
Свое предложение она обо
сновала следующим; спра
ведлив, принципиален, депу
тат районного Совета. Нема
ло Александр успел сделать 
и в своей депутатской рабо
те, активно добивался осу
ществления наказов избира
телей. В частности, во мно
гом благодаря его настойчи
вости была улучшена доро
га в Волкодаевку, в этой де
ревне выкопан водоем для 
птицы, улучшим электро
обеспечение. К нему, как к 
депутату, люди часто обра
щаются. Он умеет реюделить 
и радость, и, горе.

Бригадир тракторного от-

ВЫБОРЫ в МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
и НАРОДНЫЕ СУДЫ

ряда центральной усадьбы 
И. Я. Барис выдвинул на 
обсуждение другую кандида
туру—водителя Юрия Кузне
цова. Он депутат сельского 
Совета. На хор<иыем счету и 
как производственник, и как 
общественник. Предложение 
бригадира поддержал дирек
тор совхоза П. И. Карлюков. 
Он выделил в Кузнецове та
кие качества, как обязатель
ность, вькхжое сознание об
щественного долга.

— Юрий всегда ставит ин
тересы хозяйства №иие сво
их личных, — сказал ди
ректор.— Если надо, значит, 
надо. Ночь-полночь, но если 
необходимо привезти сроч

ный груз, он никогда не от
кажет.

П. И. Карлюков зачитал 
собравшимся благодарствен
ное письмо из районного су
да, где Кузнецов является 
народным заседателем, с 
просьбой поощрить водите
ля. Собравшиеся в основном 
говорили теплые слова о 
Кузнецове. В адрес Дубрв- 
ского также было сказано 
немало хорошего. Но в речах 
выступающих была сльшша 
опаска, что, выдвинув Алек
сандра в областной Совет, 
хозяйство может потерять 
своего достойного представи
теля в районном Совете. На
до бы, чтобы Дубовской до
вел до конца наказы избира
телей в райсовете.

Но до голосования никто 
не мог заранее определить, 
кому же собравшиеся отда
дут предпочтение. Оба моло
дые, энергичные, принципи
альные, оба комсомольцы. 
И все-таки чаша весов скло
нилась в сторону Юрия Куз
нецова.

Р. КОЛМАКОВА.
Кожевниковский район.
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Кадры -  р е ша юще е  звено перестройки
(Продолжение,

Начало на 1-й стр.)
кадров за порученное дело, 
повышения их активности и 
инициативы. Считаю пра
вильным и отношу целиком 
в свой адрес критику, про
звучавшую в выступлении 
на сессии областного Сове
та кандидата в члены обко
ма партии т. Нагочевской о 
снижении динамизма в ра
боте областного цеНгР|а в 
течение этого года.

Это явление как раз и 
подчеркивает в полной ме
ре слабость нашей кадровой 
политики, отсутствие долго
временного действия фак
торов в нашей работе. Мы 
же видим, что не все спра
вились с задачами, многие 
показали свою неспособ
ность решать в заданных 
объемах и в сжатые сроки 
крупные народнохозяйст
венные проблемы. Часть 
товарищей это делала под 
давлением, а ряд руководя
щих работников не сразу 
откликнулись и на высокие 
рубежи, выдвинутые бюро 
обкома, и хНа напряженный 
ритм в работе. Конечно, в 
процессе работы мы поправ
ляли этих товарищей. Но 
по истечении года в кадро
вых передвижках это не уч
ли, не дали необходимой 
оценки. И как только закон
чилось влияние админист
ративно - нажимного сти
ля, активность их упала и 
произошло то, о чем говори
ла на сессии Галина Нико
лаевна. Мы много говорили 
о 'самостоятельности, пря
чась за это понятие, как за 
ширму, а когда она была 
предоставлена в полной ме
ре, многие наши кадровые 
изъяны раскрылись.

Серьезным упущением об
кома партии является и то, 
что мы не сумели во всех 
отраслях, во всех сферах 
нашей деятельности создать 
и активно развить, внедрить 
меры долговременного дей
ствия. Работа по-старому, 
без инициативы снижает 
наши возможности, приту- 
шевывает соревнование, не 
создает постоянной актив
ности и поиска в трудовых 
коллективах, снижает темпы

роста. В каждом коллекти
ве, в каждом районе дол
жны быть стержень в рабо
те, ряд основополагающих 
направлений.

В этом плане не перестро
ился еще аппарат обкома 
партии. Критический ана
лиз состояния дел позволя
ет сделать вывод, что за
стойные явления, сущест
венные недостатки имеют 
место и здесь. Некоторые 
работники слабо занимают
ся конкретным делом, даль
ше советов, обсуждения, пе
редачи указаний ЦК, бюро 
и секретариата обкома про
двинуться не могут. При
нято рюшение провести ат
тестацию ответработников 
обкома. Смысл ее — в со
вершенствовании стиля и 
методов работы аппарата, 
улучшении подбора и вос
питания кадров, повышении 
их ответственности за пору
ченное дело. То же самое 
следует сделать в райкомах 
и горкомах КПСС.

К сожалению, мы не су
мели организовать дело так, 
чтобы большая часть членов 
и кандидатов в члены обко
ма КПСС принимала ак
тивное участие в подготов
ке пленумов, в обсуждении 
выносимых на них вопросов. 
Готовясь к этому пленуму, 
мы провели встречи с члена
ми и кандидатами в члены 
обкома КПСС. Многие их 
предложения учтены в док
ладе и проекте постановления. 
Повестка дня была объявле
на за месяц до пленума. 
«Красное знамя», орган 
обкома партии, под рубри
кой «Навстречу пленуму» 
опубликовало ряд статей. И 
все-таки как-то мало зву
чит на пленумах критиче
ских замечаний, конструк
тивных предложений, доб
рых советов в адрес, к при
меру, областного комитета 
партии, бюро, секретарей, 
заведующих отделами обко
ма. А  они должны явиться 
той трибуной, где будут 
вскрываться и разрешаться 
все наболевшие вопросы, 
устраняться возникшие на
слоения, размываться слож
ные ситуации.

РАЙКОМ  ПАРТИИ —  ОРГАН 
ПОЛИТИЧЕСКОГО РУКОВОДСТВА, 

ПРОВОДНИК ПЕРЕСТРОЙКИ 
В КАДРОВОЙ ПОЛИТИКЕ

Стремление областного ко
митета КПСС уйти от ме
лочной опеки райкомов и 
горкомов партии, наделить 
их большей самостоятельно
стью повышает активность, 
развивает инициативу, рож
дает поиск, крепит ответст
венность за дела в районе. 
Секретари райкомов и гор
комов партии, члены пар
тийных комитетов, работни
ки партийного аппарата не
сут на своих плечах основ
ную нагрузку кадровой пе
рестройки. Многие' партий
ные работники умом и серд
цем приняли перестройку, с 
высокой ответственностью 
берутся за ее осуществле
ние, набираются опыта, дей
ствуют увереннее.

В Колпашевском горкоме 
(т. Жуков) и Томском рай
коме партии (т. Андросов) 
сложилась деловая, творче
ская атмосфера, идет поиск 
и активное внедрение ново
го, передового. Налицо стрем
ление партийных комитетов 
подать пример нестандартно
го подхода к решению воп
росов, опереться в разреше
нии их на первичные пар
тийные организации, под
нять ответственность руково
дящих кадров, развить ини
циативу и активность тру
довых коллективов.

Заслуживает широкого 
распространения опыт Ше- 
гарского райкома партии 
(т. Масалыкин) по исполь
зованию местных ресурсов 
и возможностей для улуч
шения снабжения населения 
продуктами питания. По 
праву удостоен высокой на
грады — переходящего 
Красного знамени ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ по 
итогам 1986 года—Первомай
ский район (т. Соколов). Том
ский горком, городские рай
комы партии большую ра
боту провели по реконструк
ции пищевых предприятий, 
расширению сети обществен
ного питания, ликвидации 
долгостроя в областном цен
тре. На днях томичи высту
пили с ценной инициативой 
по резкому увеличению жи
лищного строительства.

Но все это лишь первые

ростки, первые шаги пере
стройки. У  нас еще немало 
фактов, когда райкомы и 
горкомы партии робко и 
медленно отходят от старых 
привьлек в работе, не ведут 
активного поиска новых 
форм и методов работы как 
органы политического руко
водства. Некоторым партий
ным комитетам не хватает 
силы и воли, а кое-кому и 
опыта, чтобы решительно 
отказаться от управленче
ских, диспетчерских и дру
гих несвойственных функ
ций, все еще большую на
дежду питают на так назы
ваемый «административно
нажимной» метод руковод
ства и часто забывают опе
реться на первичную парт
организацию, не видят 
огромных потенциальных 
возможностей ^коммунистов, 
не могут рационально, в 
полной мере использовать 
возможности работников 
партийного аппарата. В ряде 
случаев райкомы партии
мирятся с безынициатив
ностью и безответствен
ностью кадров, не дают
принципиальной оценки, а 
иногда и замалчивают про
ступки коммунистов-руково- 
дителей. Все это приводит к 
серьезным издержкам в ра
боте.

Это в определенной мере 
относится к Томскому гор
кому КПСС. Секретари этого 
горкома (тт. Кетов, Жуков) 
не жалеют своих сил и вре
мени на работу, но, увле
каясь хозяйственными и 
другими несвойственными 
делами, сужают рамки своих 
пэлитических обязанностей, 
слабо занимаются подбором, 
обучением и воспитанием 
руководящих кадров. Это 
не стало еще по-настоящему 
центром, сутью работы гор
кома и его аппарата. За об
щими разговорами о пере
стройке в городе упустили 
вопросы партийной и госу
дарственной дисциплины. 
Здесь слабо решаются со
циальные вопросы, выяви
лись застойные явления в 
организации работы подсоб
ных Хозяйств, помощи селу, 
в решении проблем жизне
обеспечения людей комму

нальными услугами. В 
Верхнекетском райкоме 
КПСС Ст. Решетников) бы
туют рассуждения; надо ли 
оказывать помощь строите
лям, привлекать предприя
тия к заготовке кормов? 
Райком допускает факты 
беспринципного отношения 
к провалившимся руководи
телям. Бюро райкома сочло 
невозможным использовать 
в должности начальника 
СУ-17 Пластунова за зло
употребление 'служебным 
положением и тут же дало 
согласие на перевод его 
главным инженером в дру
гое предприятие с сохране
нием северных льгот. По
добные решения граничат с 
беспринципностью, бесприн
ципность наращивает безот
ветственность, равнодушие, 
что приводит к частым сбо
ям в работе этого райо
на. В Асиновском горко
ме (т. Колтыков) иногда 
оценивают поведение ком
мунистов в зависимости от 
занимаемой должности. Та
кую оценку получили, на
пример, проступки Перцева, 
Спиридонова, Кайдалова в 
парторганизации горотдела 
милиции, Избышева, Конки
на, Шабанова — в Асинов
ском леспромхозе. В Чаин- 
ском районе (т. Григорьев) 
председатель райкома
ДОСААФ Чухлянцев расхи
тил денежные средства. Но 
нарушителя оставили в пар
тии, перевели начальником 
гражданской обороны рай
она. Разве подобные факты 
способствуют перестройке, 
воспитанию кадров, созда
нию морального климата 
для активной созидательной 
деятельности?

Многое здесь зависит от 
первых секретарей, бюро 
райкомов партии. Каждому 
должно быть ясно: пока не

перестроятся горкомы и рай
комы партии, успеха 
ожидать трудно, а перест
ройка должна начинаться с 
первого секретаря. В этом 
первым секретарям горко
мов и райкомов должен по
мочь обком партии, его бю
ро, секретари и заведующие 
отделами. И откровенно ска
жем, делать это нам нужно 
значительно лучше и более 
квалифицированно, чем это 
делалось до сих пор.

Январский Пленум ЦК 
КПСС наметил курс на ши
рокую демократизацию на
шего общества посредством 
активной кадровой полити
ки. Входят в обычную прак
тику, приобретают массовый 
характер выборы руководи
телей. После Пленума про
шло три месяца, а на новой 
основе в области приступи
ли к работе 19 руководи
телей предприятий, 50 на
чальников цехов, 55 мас
теров, 160 бригадиров. Прак
тика выборов показала, 
что правильно поступают 
там, где предварительно по 
той или иной кандидатуре 
советуются с коммунистами, 
а затем от имени партийной 
организации вносят предло
жения на рассмотрение 
коллектива. Это дает воз
можность избежать ошибок, 
уйти от стихийного подхода, 
не попасть под влияние 
бездельников, бракоделов, 
рвачей и склочников. Совер
шенствуя практику выбора 
руководителей, партийные 
организации должны доби
ваться, чтобы коллективы 
отдавали предпочтение тем, 
кто способен решать слож
ные проблемы, быть высо
копрофессиональным, ком
петентным, бескорыстныл!, 
человечным, чутким, но и 
■требовательным руководи
телем.

ПЕРВИЧНАЯ ПАРТИЙНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ, 
ТРУДОВОЙ КОЛЛЕКТИВ: 

ПОДБИРАТЬ КАДРЫ П О  НОВЫМ МЕРКАМ, 
П О  СООТВЕТСТВИЮ  НОВЫМ З А Д А Ч А М

Надо всемерно поднимать 
роль парторганизаций в 
подборе, расстановке и вос
питании кадров, чтобы ни 
один принципиальный кад
ровый вопрос не решался 
без учета мнения парторга
низаций.

Парторганизации должны 
проявлять большую актив
ность в становлении моло
дых, вновь выдвинутых ра
ботников. Встречаются еще 
факты, когда в трудную 
минуту секретарь парторга
низации не подставит свое 
плечо в помощь хозяйствен-' 
ному руководителю, заметив 
ошибки, вовремя их не по
правит, даст возможность 
недостатку разрастись, а ко
гда проступок потребует 
принципиального решения, 
ограничится полумерами, 
что в конечном счете неред
ко приводит к потере работ
ника. Так было с т. Савен- 
ко — директором совхоза 
«Тогурский» Колпашевского 
района, т. Остапчуком — 
директором специализиро
ванной мастерской «Томск- 
реставрация».

Высокую дееспособность 
всех звеньев партийного 
руководства обеспечивает 
правильное сочетание пре
емственности и притока све
жих сил. Здесь недопусти
мы как застой, так и не
обоснованная и частая сме
на работников. По-прежнему 
высока сменяемость кадров 
в сельском хозяйстве, тор
говле. За последнее пятиле
тие Из 133 директоров сов
хозов и председателей кол
хозов, находящихся в но
менклатуре обкома партии, 
заменено 90, в том числе 
27 — как не обеспечившие 
руководства или скомпроме
тировавшие себя. За этот 
же период сменилось 24 
председателя правлений 
райпо из 16, 10 директоров 
леспромхозов из 15.

В этой связи сегодня сле
дует подвергнуть критике 
отделы обкома партии — 
тт. Ильина, Свиридова, Ав- 
сюка, секретаря обкома 
КПСС т. Зарембо. Но вно
сят предложения по за
мене горкомы и райкомы 
партии, перемалывают кад
ры партийные комитеты на 
местах. Бережное отношение 
к кадрам — непременное 
условие перестройки, залог 
ускорения. Нам надо реши
тельно взять курс на под
держку людей инициатив
ных, думающих, энергич
ных, самостоятельных, под
бирать кадры по новым 
меркам, по соответствию 
новым задачам, оценивать

их по конечным результа
там. В резерве на руководя
щие должности должны 
быть кадры, которые бы не 
стеснялись, а рвались про
явить свои способности, до
казывали свое право быть 
руководителями.

Современный руководи
тель наряду с компетент
ностью, идейной зрелостью, 
что бесспорно, должен быть 
человеком предприимчивым, 
инициативным, думающим, 
а главное, способным увлечь 
за собой коллектив, спло
тить его единством целей и 
действий. Взять, например, 
Главтомскстрой. Здесь руко
водители тт. Мальцев, Куко- 
вица, Зайцев, председатель 
обкома профсоюза т. Зудов, 
партийные организации тре
стов и управлений по
вели наступление по все
му фронту строительства и 
всем главком перешли на 
работу по коллективному 
подряду. При таком подходе 
к делу можно не сомневать
ся, что они справятся в 
1990 году с программой 
строительства в 200 млн. 
рублей. К такому же типу 
руководителей можно отнес
ти тт. Голубева, Зайцева, 
Ионина, Ангермана, Несте
рова, Гарипова, Вадикова, 
Фрицлера, Пронягина, Пор
тнова, Брока, Зуева, Рого
ва и целый ряд других 
опытных, энергичных, ищу
щих, творческих людей.

Важно не только подо
брать, но и помочь вновь 
назначенному руководителю 
самому овладеть навыками 
работы с людьми, направ
лять его, вовремя замечать 
положительное и недостат
ки, уметь их поправить. И 
не только наказаниями. 
Между тем директор каран- 
дащной фабрики т. Сухарев 
за два года работы был че
тыре раза оштрафован инс
пекциями, получил выговор 
горисполкома, начет в сум
ме трех окладов (900 рублей) 
от городского комитета на
родного контроля, два пар
тийных взыскания объявил 
ему Ленинский райком пар
тии. Наверное, немало не
достатков, да и нарушений 
допустил молодой неопыт
ный директор. Но разве 
можно такими методами 
работать с кадрами? Пер
вый секретарь райкома пар
тии т. Иршенко также не
давно работает. И недостат
ков в его работе хватает. Но 
ведь обком партии находит 
возможность терпеливо и 
тактично поправлять, когда 
это необходимо, действия 
первого секретаря райкома.

Почему бы так же не посту
пать и ему? И что это за 
отношение к руководящим 
кадрам со стороны горкома 
партии (т. Жуков)? Ре
зонно задать вопрос всем, 
кто правомочен объявить 
выговор, наказать, оштра
фовать: почему же об
ком партии, повышая тре
бовательность и уровень 
активности партийных и хо
зяйственных руководителей, 
обходится без подобных мер?

Анализ хозяйственных 
кадров подтверждает тен- 
"" ,:ицию их старения. Ре
зерв из числа молодежи по 
существу не готовится, мо
лодежь на руководящие 
должности выдвигается роб
ко, с каким-то предубежде
нием. И такое положение 
не только в промышленно
сти, но и в науке. Из 300 
докторов и профессоров в 
возрасте до 35 лет нет ни 
одного, средний возраст — 
56 лет, в ТГУ  — 58 лет, в 
ТМИ и ТИСИ — 59 лет.
Средний возраст работников 
аппарата управления «Хим- 
строй» — 52 года, специали
стов на линии — 45 лет.
Среди начальников СМУ и 
СУ ни одного человека в 
возрасте до 35 лет! В руко
водящем звене Главтомск- 
строя специалисты в воз
расте до 30 лет составляют 
только 3,7 процента. Мы же 
не думаем о перспективе! И 
какова здесь роль партий
ных комитетов?

В выступлении на XX  
съезде комсомола М. С. Гор
бачев подчеркнул особую 
роль молодежи в процессе 
обновления нашего общест
ва: «Ей надо больше дове
рять, открыть широкую 
перспективу, поднять на ре
шение задач перестройки. 
Это — одно из важнейших 
направлений в работе пер
вичных партийных органи
заций, партийных коми(те- 
тов всех уровней».

Беззаботным отношением 
к молодым кадрам объ
ясняются серьезные прос
четы в работе целого ря
да отраслей и крупных 
предприятий. Обратите вни
мание: по производству так 
необходимого нам кирпича 
область находится на 42-м 
месте в РСФСР (т. Козлов), 
по протяженности автомо
бильных дорог с твердым 
покрытием — на 64-м 
(т. Осетров), по количеству 
телефонов в городской ме
стности — на 61-м (т. По
пов), по обеспечению насе
ления городов жильем — на 
65-м (тт. Кетов, Жуков, Кол
тыков, Влесков), на 54-м — 
по школам, (т. Барашева), 
на 55-м — по клубам, по чи
слу мест в бифхиотеках—на 
63-м (т. Салопова). Неудов
летворительно работают уп
равление топливной промы
шленности (тт. Конюх, Ба
нин), у которого в г. Томске, 
под боком находится одно из 
самь1х отстающих предпри
ятий отрасли — деревооб
рабатывающий комбинат 
№^2, управление лесного хо-‘ 
зяйства и объединение 
«Томокмебель» (тт. Вайдин, 
Кащук).

Нередко еще встречаются 
в партийных комитетах от
ступления от требований к 
pai6oTe с кадрами. Дело до
ходит подчас до пересажи
вания провалившихся из 
одного руководящего кресла 
в другое. Парторганизация 
центра цвтс(ге1Х1о|5служива- 
ния и Октябрьский райком 
партии (т. Вычужанин) уве
ли от партийной ответствен
ности директора центра Ма- 
рова, допустившего злоупот
ребление служебным поло
жением, приписки объемов 
выполненных работ. А  на
чальник объединения «Аг- 
ропромстрой» т. Калугин 
принял Марова своим заме
стителем по кадрам и быту. 
Начальником ПМК-170 в 
Шегарском районе был при
нят провалившийся в Ко- 
жевниковском районе быв
ший главный инженер ПМК 
Юринский. В работе с кад
рами вряд ли надо изобре
тать что-то принципиально 
новое. Следует неуклонно 
руководствоваться ленин
скими принципами подэра, 
расстановки и воспитания 
кадров, осуществлять пар
тийный контроль за их де
ятельностью, нравственным 
обликом.

Между тем некоторые 
райкомы КПСС иногда до
пускают 'беспринципность 
при оценке проступков, по
рочащих руководителей, и 
тем самым не воспитывают, 
а по сути разлагают кадры, 
создают обстановку вседо

зволенности. Теперь уже 
бывший председатель коми
тета народного контроля, 
член бюро Бакчарского рай
кома КПСС т. Танцев и ди
ректор совхоза «Богатырев- 
ский» т. Субботин были 
задержаны в нетрезвом ви
де в служебном автомобиле. 
О случившемся райком 
КПСС умолчал, не проин
формировал обком партии 
и, как говорится в таких 
случаях, спустил дело на 
тормозах. И только после 
обнародования этого факта 
в газете «Красное знамя» и 
вмешательства обкома 
КПСС виновники получили 
по заслугам. За беспринцип
ность в оценке кадров Бак- 
чарский райком, лично 
т. Купрессов критиковались 
на предыдущем пленуме. 
Но, -как видно, выводов из 
этого не сделано.

Или вот другой пример. 
Освобожденный секретарь 
партбюро колхоза им. Жда
нова т. Кривошапкин рабо
той себя не утруждал. Слу
чалось, месяцами не соби
рал заседания партбюро, за
то исправно писал поддель
ные протоколы о их прове
дении. Как установлено об
комом партии, треть комму
нистов этой парторганиза
ции несвоевременно плати
ли членские взносы, но в 
отчетах в райком все было 
в «ажуре». В довершение 
всего недавно т. Кривошап
кин утерял партийный би
лет. Когда же встал вопрос 
о его ответственности, неко
торые члены бюро и секре
тари Зырянского райкома 
партии тт. Вельтмандер и 
Солнышко проявили непо-- 
нятные в таких случаях ко
лебания и сомнения. Подоб
ная позиция не повышает 
авторитет партийного орга
на, снижает уровень работы 
с кадрами.

Как пример того, что 
значит выдвижение тол
кового, и н и ц и а т и в н / о г о  
руководителя, в докладе 
приводится работа началь
ника Томского управления 
Госкомнефтепродукта Аль- 
фиса Алексеевича Гильма
нова. С первых дней он 
активно взялся за наведе
ние порядка в хозяйстве, за 
развитие материадьной ба
зы, решение социальных 
вопросов. Два года — срок 
небольшой. Но за это время 
на 16 тыс. тонн увеличен 
резервуарный парк, постро
ено 7 автозаправочных стан
ций, в два раза увеличены 
объемы строительства си
лами РСУ. Разрабатьгаает- 
ся АСУ с последующим ти
ражированием в масшта
бах республики. В текущем 
году намечено построить 10 
автозаправочных станций, 
20-квартирный дом с мо
лочной кухней. С подсобно
го хозяйства будет получе
но по 15— 17. (килограммов 
MjKa на одного’ работающе
го в Томске. В 1989—1990 го
дах в этом коллективе все 
нуждающиеся будут обес
печены жильем.

Но далеко не все выдер
живают серьезный экзамен 
сегодняшних задач. В 1986 
году в новых условиях хо
зяйствования работало 40 
предприятий, 19 из них не 
вьтолнили планы поставок 
и недодали потребителям 
продукции на 44 млн. руб
лей. Среди них объединения 
«Томский нефтехимический 
комбинат», «Сибэлектро- 
мотор», завод режущих ин
струментов, швейная фаб
рика и ряд других. Третья 
часть предприятий допусти
ла удорожание себестоимо
сти, более ■ половины — не 
выполнили план по прибы
ли, выплатив при э¥ом де
сятки миллионов рублей в 
виде штрафов. Только за 
1986 год в бюджет области 
по этой причине не посту
пило около 30 млн. Рублей, 
из них почти 26 млн. руб
лей от нефтехимического 
комбината. На эти средства 
можно было бы построить 
125 тыс. квадратных метров 
жилья, или 15 школ, или 
34 детских сада. Время тре
бует, чтобы руководитель 
предприятия, каждый пар
тийный работник настой
чиво культивировал в своем 
характере цепкость, дух 
борьбы, ловкость, быстро
ту, а не оправдывался пре
пятствиями типа «смежни
ки подвели», не ссылался 
на обстоятельства («...не все 
от нас зависит»), не Ставил 
условий («вот если бьь..»). 
Должно стать стыдным по
вторение таких шаблонов. 
Действовать и только дейст
вовать! А  партийным коми
тетам пора привлекать за 
нытье к ответственности. 
Инициатива, почин, мест

ный оборот — вот чего не 
хватает. А  без этого нет 
ускорения.

Доверять надо людям, а 
не дергать, не указывать, 
когда, что и каким спосо
бом делать. Это так! Но ес
ли ты действительно хозяин, 
то все обязан знать лучше 
всех и делать лучше всех. 
А  если не знаешь, не де
лаешь, то никто тебе дове
рять не будет и советовать
ся с таким руководителем 
не о, чем.

Развитие демократических 
процессов должно прохо
дить на прочной основе глу
бокого профессионализма и 
ярко выраженных полити
ческой и гражданской пози
ций руководящих кадров. 
Неразвитость этих необхо
димых качеств у современ
ного руководителя приводит 
к несамостоятельности, реа
нимации устаревших мето
дов работы с людьми, тру
довой и социальной инерт
ности трудящихся.

В оправдание своих лич
ных неудач иной руководи
тель ссылается на якобы 
формальную требователь
ность вышестоящих орга
нов. Ищет оправдательные 
причины извне. Словом, 
формируется мнение о ви
новности кого угодно, толь
ко не его самого. Такие 
явления партийным органи
зациям необходимо энер
гично изживать, глубже от
носиться к подбору кадров.
В связи с этим не лишне . 
подчеркнуть такую деталь ' 
в качестве ответа на то, что 
кто-то что-то не успевает 
делать. Не успевает ученик 
в средней школе, а pyijoBO- 
дитель — не охватывает. 
Руководитель любого ранга 
Должен сегодня работать 
столько, чтобы охватить все 
вопросы, входящие в обя
занности по должности и по, 
партийности. Причем по 
каждому из направлений 
обязан обеспечить нужный 
результат.

ИДЕЙНАЯ ЗАК А ЛК А  КАДРОВ, 
ФОРМИРОВАНИЕ СОЗНАНИЯ 

ТРУДЯЩ ИХСЯ В Д УХЕ ПЕРЕСТРОЙКИ 
Д Е Л О  ВСЕХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ, 

ПАРТИЙНОГО АКТИВА, 
ВСЕХ КОМ М УНИСТОВ

ВЫСТУПЛЕНИЯ УЧАСТНИКОВ ПЛЕНУМА

Среди партийного актива 
бытует мнение, что сложив
шиеся в области традицион
ные формы и методы про
пагандистской, идейно-вос
питательной работы обеспе
чат нам идейную закалку 
кадров, перестройку. Это 
ошибочное мнение. Более 
того, именно в сфюре идео
логической деятельности мы 
меньше всего наработали но
вого опыта.

В чем состоят основные 
недостатки в организации 
идейно - воспитательной ра
боты в партийных органи
зациях, в деятельности гор
комов, райкомов партии?

Во-первых, партийные 
комитеты не научились по
ка' вести политическую ра
боту с людьми в условиях 
интенсификации производ
ства, не перенесли центр 
тяжести этой работы в тру
довой коллек1<ив, в первич
ную партийную организа
цию.

Во-вторых, слабо владеем 
методами политической ра
боты в условиях демократи
зации. Привыкли разъяс
нять теорию и политику 
партии в форме монолога, в 
лучшем случае — ответим 
на вопросы. Сегодня надо 
учиться работать в услови
ях диспута, дискуссии, 
столкновения различных 
точек зрения, прямого диа
лога с людьми и на рабо
чем месте, и по месту жи
тельства, и в магазине, и 
непосредственно в кварти
ре.

Надо решительно отбро
сить количественный под
ход в оценке результатов 
идеологической работы. Ос
новным критерием эффек
тивности работы должны 
стать высокая организован
ность и дисциплина, рост 
творческого потенциала тру
дового коллектива, его уме
ние успешно решать задачи 
производства, идейная зре
лость людей, советский пат
риотизм.

В-третьих, важным сегод
ня является идеологически 
обеспечить развитие соци
альной сферы. Надо сфор
мировать общественное 
мнение:' социальная сфера— 
дело рук трудящихся, мо
лодежи.

Говоря о кадрах идеоло
гической работы, доклад
чик привел строки из по
становления январского 
Пленума ЦК КПСС: «Воспи
тательной работой должны 
повседневно заниматься ру
ководящие кадры, актив 
партии, все коммунисты. 
Идеологические участки 
следует поручить людям, 
подготовленным теоретичес
ки и профессионально, в 
полной мере чувствующим 
пульс времени, способным 
работать творчески, доби
ваться прочной увязки иде
ологической, воспитатель
ной работы с практическим 
проведением перестройки».

Партийный работник, ру
ководитель любого ранга — 
это идеолог, активный вос
питатель. Он отвечает за 
правильную социальную 
ориентировку людей. И 
здесь надо развивать в себе 
педагогический стиль мы
шления и действия, не 
только принимать во вни
мание политическую точку 
зрения, но и видеть педаго
гические и психологические 
последствия решений, учи

тывать социально-психоло
гические факторы в органи
заторской и политической 
работе, проявлять изобрета
тельность и находчивость в 
применении приемов. Осо
бенно это важно сейчас, в 
условиях расширяющейся 
демократии.

Иначе говоря, воспита
тельная работа должна вес
тись по точному адресу, не
прерывно опираться на 
анализ и объективную оцен
ку происходящих процес
сов.

Наконец, перестройка — 
это значительное повыше
ние воспитательного воздей
ствия высокой организации 
труда и жизни людей. А  
решение этой задачи, как 
вы сами хорошо понимаете, 
в руках партийных, совет
ских и хозяйственных орга
нов.

Сейчас, как никогда, тре
буются более решительные 
шаги в борьбе за нравствен
ное здоровье области. Раз
вернув два года назад борь
бу с таким социальным 
злом, как пьянство, пред
приняв целый ряд запрети
тельных мер, во многих 
районах на этом и ограни
чились. Но надо реально 
смотреть на вещи; запре
тить — не значит искоре
нить. В Кривошеинском, Те- 
гульдетоком, Шегарском, 
Томском, Зырянском, Чаин- 
ском районах, в городе 
Томске растут преступления, 
связанные с самогоно- и 
браговарением, правонару
шения на почве пьянства. 
Работа по борьбе с пьянст
вом стала слабеть. А  ведь в 
области действуют 213 ко
миссий по борьбе с пьянст
вом при исполкомах мест
ных Советов, около тысячи 
— на предприятиях и в уч
реждениях. Созданы 1.290 
первичных организаций до
бровольного общества по 
борьбе за трезвый образ жи
зни, они объединяют более 
31 тысячи человек. Решени
ями общих собраний и схо
дов объявлены зонами трез
вости 23 населенных пунк
та, 29 рабочих и студенче
ских общежитий, 36 бригад 
и студенческих групп. И все 
это слабо действует, снова 
сталкиваемся с формализ
мом. Борьба здесь предсто
ит длительная. Успех будет 
достигнут только в том слу
чае, если удастся скоорди
нировать действия всех за
интересованных организа
ций, навалиться на эту ра
боту всем миром. И дело 
здесь за партийными коми
тетами.

Ответственные задачи воз
лагаются на средства мас
совой информации. Они ну
жны сегодня как актив
ные участники перестрой
ки. Сказанное слово обя
зательно -должно сопровож
даться делом. Именно с 
этих позиций должна оце
ниваться работа редактора, 
редакционных коллективов, 
партийных комитетов.

Ныне всю идейно-воспи
тательную работу следует 
скоординировать е учетом 
выборов в местные Советы, 
подготовки к 70-летию Ве
ликой Октябрьской социа
листической революции. В 
основу этой работы должно 
быть положено Обращение 
ЦК КПСС к советскому на
роду.

В. и. коньков,
член обкома КПСС

Перестройка — это не от
рицание, а созидание, и се
годня речь идет о возрос
ших требованиях к кадрам 
в условиях динамичного со
циально экономического 
развития, демократизации 
жизни, расширения гласно
сти. Но перестройка идет 
медленно. Наши кадры 'пло
хо в.лндеют экономическими 
метолачи руководства эко
номикой. не асе четко пред- 
стна.пяк5т, что означает на 
деле ее социальная направ
ленность. В ос;воении новых

методов и подходов должна 
возрасти роль отделов обко
ма партии.

Линия обкома на сокра
щение заседаний, бума- 
гопотока, на уход от под
мены хозяйственных кад
ров — линия правильная, 
она полностью оправдала 
себя. Но по отношению к 
строителям мало что изме
нилось. По-прежнему прояв
ляется волюнтаризм, секре
тариат обкома вмешивается, 
даже когда утвержден ти
тульный список, который 
как государственный доку
мент не подлежит пересмот- 
РУ-

Общение обкома с работ
никами горкомов и райко
мов партии носит информа
ционно-директивный харак
тер. А  надо, чтобы такое об
щение учило работать по- 
новому.

Известно, к каким серьез
ным издержкам приводит 
нарушение ленинских прин
ципов кадровой политики. 
Сейчас в нашу практику 
входит выборность, Но в пе
чати почему-то стыдливо 
замалчивается роль партий
ных организаций. Они дол
жны оказьгеать свое влия
ние, иначе мы можем поте
рять сильные .кадры.

А. С. АНДРО СО В, 
первый секретарь 

Томского райкома 
КПСС

Под плодотворным воз
действием происходящих в 
нашем обществе перемен в 
районе появились ростки 
ускорения. За прошлый год. 
производство молока и мяса 
поднялось на самый высо
кий уровень за всю исто
рию района.

Но полного удовлетворе
ния нет и быть не может. 
Агропромышленному ком
плексу необходимо исполь

зовать глубинные резервы, 
чтебы стали наконец реаль
ностью урожайность зерно
вых в 30 центнеров, а кар
тофеля 200 центнерюа с гек
тара, четырехтысячные на
дои. Но разве возможно ус
корение, самокритично го
ворит выступающий, если 
райагропром в этом году 
планирует применение ин
тенсивной технологии всего 
на 10 процентах посевных 
площадей, при этом полно
стью исключены кормовые 
культуры.

Никого в области не вол
нует судьба, Воронинского 
и Семилуженского молоч
ных комплексов, хотя в

них заложена механизация 
вчерашнего дня. Почему бы 
томской науке не прибли
зиться к нуждам нашего 
животноводства? Разве ему 
противопоказана, к приме
ру, робототехника?

Надо смело внедрять био
технологию. В районе соз
дана ■ лаборатория для вы
ращивания безвирусного 
картофеля. Но в животно
водстве ничего подобного 
нет. А  ведь можно исполь-. 
зовать возможности Инсти
тута генетики.

Медленно перестраиваем 
стиль работы. Слабо помо-.^ 
гают в этом отделы обкома

партии. Они вмешиваются 
в текущие дела, но часто 
опаздывают с обобщением и 
рекомендациями передового 
опыта. Нужна такая форма 
работы, как «день обкома», 
или что-то подобное. Сей
час орготдел обкома стре
мится создать опыт работы 
в сложных условиях. К со
жалению, областная газета 
поддается субъективным 
мнениям.

Мы должны создавать 
такую атмосферу в трудо
вых коллективах, чтобы ис- 
1ключалась необходимость 
подмены хозяйственных ка
дров. В районе такие хо
зяйства есть; МеженИнов-

ская птицефабрика, совхо
зы «Родина», «Томский».

Н. А. НОВИКОВА, 
доярка совхоза 
«Новоселовскийя 
Колпашевского 

района
Что такое перестройка? 

Мы, рабочие, часто задаем 
этот вопрос друг другу. От
вет один: когда все с ду
шой относятся к делу.

Недавно нас пригласили 
на вйтречу в клубе «3.500». 
Ведущий спросил; «Что 
главное в животноводстве?». 

(Окончание на 3-й стр.)
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К а д р ы  -  р е ш а ю щ е е  з в е н о  п е р е с т р о й к и
(Окончание.

Начало на 1—2-й стр.)
Ему ответили; «Любовь к 
животным». А  у  нас? На 
одной любви далеко не 
уедешь, если нет кормов, а 
специалисты и руководите
ли то и дело меняются. В 
совхозе плохие пастбища. 
Все обещают когда-то улуч
шить. А  нам сейчас надо.

Сделали у нас расчеты, 
сколько требуется силоса 
для повышения надоев. 
Много надо. А  вот как сде- 
лать его качественным, что
бы не было глины и других 
примесей? Сколько лет 
бьемся, а толку... Почему бы 
нашим ученым не помочь?

Часто меняются специали
сты. Потому что плохие ус
ловия. Они едут туда, где 
лучше. А  сколько перебыва
ло директоров!

Говорим о резерве кадров. 
■Из кого их готовить? у  нас 
весь воз везет директор. А  
надо, чтобы каждый отве
чал за свой участок работы, 
тогда будет видно, кто на 
что способен. Тут и партком 
должен смотреть — кому-то 
помогать, а с кого и спра
шивать.

Приедут к нам специа
листы из РАПО, наговорят, 
обидят: «Вы, мол, ничего не 
умеете». А  мы после их на
езда обсуждаем замечания, 
спорим, и получается, что 
специалисты тоже ничего 
не могут... Одни наезды.

Побывали мы в совхозе 
«Чайкемтовский». Оказыва- 

=»( ется, соревнуемся с ним. А
 ̂ как соревноваться, если у

них комплексы, коровы упи
танные, жилья много стро
ят? У  нас же ничего такого 
нет.

Нужна экономическая ра
бота— анализ, учет. Чтобы 
экономист приходил к нам 
не от случая к случаю и у 
нас были вот такие глаза от 
его рассказа... В общем, ес
ли все мы—и руководители, 
и рабочие — будем работать 
на совесть, тогда будет 
сдвиг.

А. Д . КОЛТЫКОВ, 
первый секретарь 

Лсиновсиого горкома 
КПСС

Одним из результатов ра
боты асиновских животно
водов в первом квартале 
стало то, что в городских 
магазинах до вечера хвата
ет молочных продуктов.

Но коренных сдвигов по
ка нет. Руководители объе
динения «Томлеспром» не 
вникают в проблемы лесной 
отрасли с позиций деревооб
работки. Это не лучшим об
разом сказывается на дея
тельности Асиновокого ЛПК.

В районе решение нако
пившихся проблем связыва
ют с резким усилением стро- 

1 ительства жилья. Разрабо- 
^ тана целевая программа. Но 

для успеха ее нужно, чтобы 
аналогичную программу 
имели облагропром и дру
гие ведомства. Им недостает 
такого подхода, как у быв
шей облсельхозтехники и 
управления хлебопродуктов, 
чьи подразделения в районе 
создали хорошую базу и 
уверенно решают возрос
шие задачи.

В работе с кадрами руко
водство района уходит от 
заорганизованности и мелоч
ной опеки. Но коренного из
менения в этом деле нет. 
Нужна целостная система 
подготовки и переподготов
ки кадров, в масштабах об
ласти. Нуж1̂ ы новые подхо
ды, ' чтобы за коллегиально
стью и взаимопомощью не 
утрачивалась персональная 
ответственность.

В. и. ПЕВНЕВ, 
первый секретарь 
Кожевниковского 
райкома КПСС

Отказаться от мелочной 
опеки хозяйственников, ос
воить политические методы 
руководства — в этом видит 
райком свою задачу. Меня
ются подходы к работе с 
кадрами. При помощи ан
кет изучаем мнения коллек- 

Л тивов, что помогает нам 
правильно ориентироваться 
в сложных обстоятельствах.

Наш район выполнил 
план производства сельско- 

' хозяйственной продукции ■ в 
прошлом году. • Поставлена 
цель: задание двух лет пя

тилетки завершить к 70-ле- 
тию Великого Октября. В 
первом квартале заложена 
хорошая основа для такого 
рьшка: валовая прибавка
молока составила 900 тойн. 
Труженики района вышли с 
инициативой не иметь в 
этом году поля с урожайно
стью менее 15 центнеров с 
гектара.

Но перестройка стиля ра
боты развивается медленно. 
Достаточно привести такой 
пример: шесть из семнадца
ти совхозов района не толь
ко не выполнили своих пла
нов в прошлом году, но и 
допустили убытки, отстают 
торговые организации, пред
приятия службы быта. Рай
ком не сумел мобилизовать 
их на ударную работу.

Здесь серьезно сказались 
недостатки, которые допус
кали в подборе и расста
новке кадров. Вынуждены 
были за период после ап
рельского Пленума ЦК 
КПСС освободить от занима
емых должностей трех ди
ректоров, 43 человека ис
ключили из партии, 16 из 
них — за пьянку.

Одна из главных проблем 
— создание действенного ре
зерва кадров. Здесь мы по
ка испытываем большие 
трудности, не все получает
ся-.

Хочу также подчеркнуть: 
идея подтянуть отстающих 
до передовых — сильная 
идея. Но вокруг нее пока 
работают только партийные 
организации. Надо, чтобы и 
облагропром, и управления 
облисполкома зарядились 
ею.

Н. в. КРЮКОВ, 
первый секретарь 

Парабельского 
райкома КПСС

Нас сегодня волнует воп
рос партийного руководства 
экономикой. В районе непло
хо работают нефтяники, 
транспортники. К дню рож
дения В. И. Ленина вводится 
в эксплуатацию новое мес
торождение нефти—Гераси- 
мовское. Но на этом фоне 
отставание ряда коллективов, 
таких, как управление бу
ровых работ, ясно высвечи
вает острые проблемы, в 
том числе и кадровые. Да, 
мы освобождаем руководи
телей, которые явно не тя
нут, не достойны быть у 
руля в нравственном плане. 
Но тут же возникает дру- 
гбй вопрос: а кого рекомен
довать взамен?

Недавно провели анкети
рование и еще раз убеди
лись: неумело мы работаем 
с резервом кадров. Создаем 
его формально. И упускаем 
человека с самого начала, с 
момента приема его в чле
ны партии. Сейчас в райко
ме мы наметили серьезные 
меры, чтобы исправить по
ложение. Уже на стадии 
подготовки человека к при
ему в партию мы пытаемся 
рассмотреть в нем будущего 
руководителя. Подбор, рас
становка и воспитание кад- 
'ров постепенно выстраива
ются в логическую цепоч
ку.

Хочу поддержать А. Д. 
Колтыкова: действительно,
в изменившихся условиях, 
когда интенсивно идет про-' 
цесс^ выборности руководи
телей, необходимо менять 
некоторые процедурные мо
менты согласования вновь 
назначенных товарищей с 
отделом обкома КПСС.

В. Е. ПАНИН, 
директор

Института физики 
прочности

и материаловедения 
С О  АН СССР

Первостепенное значение 
приобретают сегодня дейст
венная связь науки с про
изводством, поиск качест
венно новых форм органи
зации исследований по зам
кнутому циклу «от идеи до 
внедрения». И успех здесь 
также зависит от правильной 
расстановки кадров. От по
зиции первых руководите
лей, которым доверено опре
делять политику предприя
тия.

В рамках программы 
«Ускорение-90» создано не
мало творческих коллекти
вов, которые серьезно за

явили о себе. Неплохо скла
дывается совместная рабо
та ученых и специалистов 
Трмского нефтехимического 
'комбината. В результате 
решены многие больные 
проблемы, в том числе 
успешно меняется импорт
ное оборудование на отече
ственное. Здесь ученые и 
производственники — на- 
стоянще партнеры.

Однако не везде это так. 
Потребительски смотрят на 
ученых и не считают, что 
обязательства должны быть 
взаимными, в облагропроме, 
в объединении «Сибэлектро- 
мотор» и на других пред
приятиях области.

Ю . к. УШ АКОВ, 
бригадир

лесозаготовительного 
сквозного комплекса 

Каргасокского ЛПК
Коллектив лесозаготовите

лей, в котором я тружусь, 
ясно ощущает происходя
щие перемены и в чем-то 
является их создателем. 
Комплекс развивается, уве
личилась выработка на 
трактор. У  себя в поселке 
решили многие социальные 
проблемы: все дети устрое
ны в детский комбинат, 
строим жилье.

Опыт работы нашего кол
лектива получил распрост
ранение в' Минлесбумпро- 
ме. Но много еще барьеров 
на пути, связанных с раз
витием хозрасчета. Могли 
бы помочь нам преодолеть 
их томские ученые, но все 
им как-то недосуг.

Ощущаем несовершенство 
вахтового метода работы. 
Здесь пересекаются соци
альные, нравственные про
блемы, которые также ждут 
своего решения. А  то, на
сколько они остры, говорит 
опрос, который провел у 
нас недавно социолог. Про
тив сегодняшнего положе
ния с вахтовым методом 
высказался весь коллектив.

Не первый раз говорю о 
том, что техника, которая 
сегодня работает в лесу, 
уничтожает весь подрост, 
губит тайгу. Но от слов к 
действительному решению 
этой проблемы никак пе
рейти не можем. В мини
стерстве в этом плане бер
ложный бюрократизм. Дей
ственных мер предложить 
не могут.

В. в. ИРШЕНКО, 
первый секретарь 

Ленинского райкома 
КПСС

Что сегодня мешает пе
рестройке в партийной ра
боте? Сдерживает то, что 
медленно избавляемся от 
старых методов работы. Но 
беда еще и в том, что се
годня мы не определились: 
а какие же новые методы 
мы должны использовать, 
чтобы эффективнее работа
ли партийные организации 
и комитеты?

Для начала, чтобы ожи
вить связь с организация
ми, мы решили; каждому 
работнику аппарата райко^ 
ма не менее двух дней в 
неделю проводить в пар
тийных организациях, ра
ботать с секретарями пер
вичных.

Довольно часто секретари 
партийных организаций, да 
и начинающие работники 
аппарата не владеют при
емами и методами партий
ной работы. Поэтому мы по
стоянно проводим «дни рай
кома», организуем учебу се
кретарей партийных орга
низаций, работников аппа
рата.

Еще проблема. Стали 
труднее решаться вопросы 
приема в партию. Проана
лизировали — почему? С 
одной стороны, повыси
лись требования к вступа
ющим. А  с другой — нет 
никаких изменений в этой 
работе. У  нас в районе 
есть такие организации, где 
по 2—3 года не принимают 
в ряды партии ни одного 
человека. Надо подчеркнуть 
здесь роль руководителей. 
Многие из них ничето не 
делают, чтобы увеличить 
численность своих органи
заций, не заботятся о своей 
смене.

Мы выходим в коллекти
вы, проводим собеседования 
с коммунистами, с ветера

нами партии, чтобы опре
делить «болевые точки». 
Сейчас поставили задачу; на 
большинстве партийных со
браний необходимо заслу
шивать отчеты коммунистов, 
руководителей. И делать 
это надо глубоко, основа
тельно, продуманно. Чтобы 
такое собрание оставило 
след.

Недавно у нас в райкоме 
вновь зашел разговор о том, 
что все-таки мешает пере
стройке в партийной рабо
те. И прозвучало в откро
венном разговоре: слабо сра
батывает звено инструкторов 
партийных комитетов. Они 
отвечают не роли инструк
торов, а скорее всего роли 
инспекторов. Многие работ
ники отмечают, что их 
функции сводятся к диспет
черским (исполнение полу
чаемых руководящих ука
заний) и не остается време
ни на живую работу с 
людьми. А  ее-то как раз 
надо выносить во главу угла.

В. к. ОГИЙКО, 
бригадир

комплексной бригады 
треста

«Томскнефтестрой»
Вопросы кадровой поли

тики очень злободневны и 
для нас. Пришли к выводу: 
чем больше людей поймет, 
что старые методы работы 
не дадут сегодня должных 
результатов, тем быстрее 
произойдет перестройка на 
деле.

Несмотря на то, что наше 
е м у  постоянно выполняет 
планы, мы считаем, что ра
ботаем еще, не в полную си
лу. И происходит это из-за 
Неорганизованности в цепи 
«заказчик — проект — ис
полнитель».

Как-то решил я вспом
нить, сколько раз и о чем 
выступал за последние пять 
лет. Знаете, говорил об од
ном и том же: о плохой 
подготовке документации, о 
плохой организации работы, 
об авралах. Говорил, кри
тиковал, а на каждом объек
те все начиналось с того же. 
Неорганизованность, призы
вы к сознательности, энту
зиазм рабочих. Потом нам 
жмут руки, объявляют бла
годарности. А  в конце кон
цов рабочие, которые при
ходят за нами эксплуатиро
вать объект, говорят: «Вот 
хваленая бригада работала, 
а сколько недоделок!».

А  что мы можем, когда 
ни одного объекта не уда
лось построить строго по 
проекту. Всегда передел
ки, подгонка. Если близко к 
городу работаем — возвра
щаем инженерам проект на 
доработку. Если далеко — 
делаем, как считаем нуж
ным.

Я это вот к чему. Переме
ны, происходящие по всей 
стране, всколыхнули рабо
чих. Появилась надежда на 
перемены и у нас. А  на де- 
ле-то нет их. Нам говорят: 
надо поработать напряжен
нее, и мы работаем. Но 
обидно, когда такого же рве
ния мы не видим у специа
листов, инженеров. Надо по- 
новому сегодня оценивать 
их работу. Мы ведь в со
стоянии вьшолнить объемы 
работ на 1,5 миллиона руб
лей. Но руководителям не 
нужны лишние хлопоты и 
заботы.

Считаю, будет полезно 
приступить к разработке го
сударственного плана на 
1988 год уже сейчас. И на
чать формирование плана 
«снизу»; от бригад, участ
ков. А  то получается: мы 
принимаем обязательства, а 
они не подтверждаются ма
териально, не подкрепляют
ся.

М. г. НИКОЛАЕВ, 
председатель 
ревизионной 

комиссии областной 
партийной 

организации, 
ректор Томского 
государственного 
педагогического 

института
Хотелось бы сказать вот 

о чем. Часто руководителям, 
в частности, руководителям 
вузов, дают такое множест

во поручений, что они не в 
состоянии вовремя и каче
ственно с ними справиться. 
Отрывают на различные со
вещания, заседания — на 
такие мероприятия, где рек
тору подчас делать нечего. 
А  сколько времени теряем 
мы на объектах — строй
ках, предприятиях, в хозяй
ствах из-за деорганизован
ности.

И ведь все это наносит 
ущерб подготовке кадров.

Вчера, к примеру, по ходу 
спектакля нашего драмте- 
атра «Диктатура совести» 
была организована дискус
сия зрителей. Один зритель 
доказывал, что показанные 
недостатки — это издержки 
самой социалистической си- 
!стемы, социалистического 
строя. И не сразу нашлись 
те, кто так же убедительно 
возразил ему. Потом ему 
был дан достойный ответ. 
Но, еще раз повторяю, не 
сразу. О чем это говорит? О 
том, что не хватает внима
ния к формированию ком
мунистического мировоззре
ния, идейной убежденности, 
к воспитанию людей.

Вот где наша основная 
работа. А  нас вместо нее 
часто захватывает заседа
тельский вихрь. Мы пере
гружаем людей обществен
ными поручениями. Это ве
дет нередко к формальному 
выполнению поручения и к 
отрыву от основной работы.

Было бы правильно отде
лу организационно-партий
ной работы обкома КПСС 
организовать перестройку 
работы на этом участке.

Коммунисту достаточно 
одного-двух поручений. Но 
чтобы выполнял он их до
бросовестно.

Л. и. АСТАШОВА, 
регулировщица, 

депутат областного 
Совета народных 

депутатов
(Перестройка высветила 

многие грани нашей жизни. 
В том числе вот такой тре
вожный факт: зачастую рас
сматриваем мы что-то, об
суждаем, решаем, а... ре
зультата нет. Не изживем 
никак выработанную тра
фаретность .в работе пар
тийных комитетов. Часто 
еще на многих уровнях вы
даем поверхностные реше
ния.

Вот и пробуксовка.
Иногда главным препятст

вием на пути перестройки 
встает инертность руково
дителей. Немало делают для 
преодоления этого препят
ствия администрация, пар
тийный комитет нашего за
вода. На заседаниях парт
кома часто заслушиваются 
отчеты руководителей, воп
росы идеологической, вос
питательной работы. Заслу
живают одобрения такие 
формы, как, обсуждение и 
утверждение характеристик 
руководителей, на такой же 
основе — подбор резерва 
кадров. Эти формы работа
ют, если можно так ска
зать, на перспективу. А  в 
настоящее время, к приме
ру, на собрании партийно
хозяйственного актива за
вода отметили, что нет на
дежного резерва кадров. И 
нет у многих специалистов 
желания переходить на ру
ководящую р а б ^ .  Не от
того, что они боятся ответ
ственности, занятости. Про
сто очень часто обществен
ная оценка работы руково
дителей не отвечает ее сло
жности.

Сейчас вроде повсемест
ная установка: бережно от
носиться к кадрам, созда
вать им необходимые усло
вия. Хорошая установка. А 
на деле пока не получается. 
К примеру, возглавляют 
три молодых руководителя 
одно подразделение — очень 
ответственный участок. И 
отдача есть. А  живут в ма- 
лосемейках...

Вот еще что волнует. Наш 
коллектив принимает самое 
активное участие в возведе
нии многих объектов: стро 
или мы стадион, сдали жи
лой дом, заложили еще 
один — 216-квартирный, за
менили 4,5 километра теп
лотрассы.

Но наряду с этим никак 
не решается проблема водо

снабжения. И здесь нам од
ним, без помощи городских 
служб, не справиться. В на
шем микрорайоне на чет
вертых и пятых этажах по
стоянно нет воды. Сейчас 
наступила предвыборная 
пора. Больше стало визитов 
к депутатам, больше звон
ков. Только за один день 
дежурства, например, было 
шесть жалоб по этому пово
ду.

Такого положения мы не 
имеем права допускать. 
Ведь это перечеркивает все, 
что сделано на заводе, в ми
крорайоне, в городе и обла
сти.

В. Н. ЕГОРОВ, 
первый заместитель 

председателя 
областного 

агропромьшленного 
комитета

За 5 лет в горплодоовощ- 
торге сменилось 5 дирек
торов, масса других руково
дителей и специалистов. 
Конечно, за упущения в ра
боте надо критиковать и на
казывать. Но только этим 
дела не поправишь, ведь 
большинство из этих ру
ководителей рекомендовали 
и выдвигали партийные ко
митеты. Значит, и помогать 
надо тем, кого выдвигали, 
поддерживать.

Иногда мы пытаемся 
«жать там, где не сеяли». 
От нас требуют заклады
вать в хранилища как мож
но больше. Нарушаются 
допустимые нормы, а в ре
зультате — продукция пор
тится. К проблеме надо,под
ходить по-иному, расши
рять мощности хранилищ.

Количество населенных 
пушетов в сельской местно
сти сокращается (за 20 лет, 
например, с 1.126 до 654), а 
это ведет к потере угодий. 
Одна из главных причин 
такого положения — отор
ванность периферийных сел, 
отсутствие дорожной связи. 
Руководителям хозяйств на
до активнее строить дороги 
своими силами, как это де
лают чаинцы и колпашев- 
цы. Есть опыт по возрож
дению сел в Шегарском 
районе. Его также надо 
использовать шире.

В. в. СИНИЧКИН, 
бригадир управления 

«Химстрой»
Надо шире практиковать 

в работе первичных расста
новку коммунистов по 
бригадам. Большее влияние 
должны оказывать первич
ные и в условиях расшире
ния демократии, в частности, 
когда речь идет о выборах 
различного ранга руководи
телей. Прежде, чем выдви
нуть кандидатуру, ее целе
сообразно обсудить и утвер
дить на партийном собра
нии трудового коллектива.

Прозвучало в выступле
нии В. В. Синичкина и 
критическое замечание в 
адрес аппарата областного 
комитета партии. Мало вни
кают работники обкома 
КПСС в дела первичных. 
У  нас, например, за послед
ние 10 лет ни один из них 
не был.

А  влияние такое, судя по 
всему, необходимо. Это по
зволило бы избежать одно
бокости в работе первичных, 
которые еще нередко, ус
пешно решая производст
венные вопросы, упускают 
из-под своего влияния соци
ально-бытовые проблемы 
коллективов.

В. Н. РЕШЕТНИКОВ, 
первый секретарь 

Верхнекетского 
райкома партии

Развитие ^ономики не 
терпит волюнтаризма, а он 
все еще проявляется. Тру
довые коллективы зачастую 
все еще не участвуют в раз
работке ■ производственных 
программ. Планы в дирек
тивном порядке спускаются 
сверху. Причем нередко с 
большим опозданием (как, 
например, нынче, когда 
«Томлеспром» довел своим 
подразделениям их на год

только в феврале), часто не 
увязываются с реальными 
возможностями предприя
тий, то и дело корректиру
ются, что создает на местах 
нервозность, а трудовые 
коллективы терпят из-за 
этого убытки.

Проблемы эти хорошо из
вестны в отделе лесной про
мышленности обкома КПСС. 
Однако мер для их устране
ния не принимается.

Выступающий заострил 
также внимание на со
циальной направленности 
перестройки, стоящих в 
этой связи задачах и 
ответственности областных 
ведомств (в частности, объ
единения «Томлеспром») за 
их решение. Пока положе
ние дел к лучшему в этом 
направлении меняется очень 
медленно.

Было высказано и пред
ложение: разработать обще
областную программу
«Ж илье» в разрезе районов.

Н. М. ТОЧЕНОЕ, 
начальник 

политуправления 
УВД

облисполкома
Необходимо тесное вза

имодействие органов внут
ренних дел и общественно
сти в борьбе с правонару
шениями. Внутренних
дел с общественностью и 
населением. Пока степень 
таких контактов не устраи
вает, и в этом немалая ви
на правоохранительных ор
ганов.

Возможности трудовых 
коллективов в борьбе с 
пьянством и наркоманией 
все еще используются слабо. 
«Бражный омут» все глуб
же затягивает областной 
центр, в объявленных зонах 
трезвости работники УВД 
то и дело сталкиваются со 
случаями самогоноварения.

Требует усиления прежде 
всего профилактическая ра
бота по преодолению пьян
ства. Роль трудовых кол
лективов здесь нельзя не
дооценивать. А работникам 
УВД надо теснее сотрудни
чать с депутатами, сельски
ми Советами, обществен
ностью.

С тревогой было отмечено, 
и то, что партийное руко
водство правоохранительной 
работой снижается. На бю
ро райкомов КПСС эти во
просы рассматриваются за
частую лишь тогда, когда 
случится ЧП или дано ука
зание сверху.

Г. П. ХАНДОРИН, 
генеральный 

директор 
объединения 

«Томский 
нефтехимический 

комбинат»
в результате проведенной 

на ТНХК реорганизации 
удалось сократить управ
ленческий аппарат, разраба- 
тьгааются и осуществляют
ся меры по повышению .от
ветственности кадров за по
рученное дело, развитию их 
инициативы.

Многое еще предстоит сде
лать партийной организации 
и профкому предприятия 
по преодолению формализ
ма в организации социали
стического соревнования, в 
решении вопросов производ
ственного быта.

Особо была подчеркнута 
несостоятельность такого 
подхода, когда судьба пла
нов решается не за счет 
внедрения достижений на
учно-технического прогрес
са, а путем сверхурочных 
работ. Идеологическая, ор
ганизаторская работа пар
тийного комитета должна 
быть направлена в этой 
связи в первую очередь 
на использование достиже
ний НТП, а не ориентиро
ваться на «продленку».

Упущением в идеологиче
ской работе, по признанию 
руководителя Нефтехима, 
является и то, что на пред
приятии мало ставят сверх
задач, которые надо решить. 
А ориентация на «зарубеж» 
тормозит техническое раз
витие объединения. Необхо
димо смелее решать пер
спективные задачи.

3. г. БАРАШЕВА, 
заведующая 

облоно
у  партийных работников 

райкомов, в том чис
ле и первых секретарей, 
к сожалению, времени на 
школу не остается. В этом 
одна из причин того, что 
реформа общеобразователь
ной школы пробуксовывает, 
идет медленно.

Школа пережршает сегод
ня очень сложный момент. 
Долгое время она находи
лась вне критики. Теперь 
же, в условиях расширения 
демократии и гласности, не
редко возникают конфлик
ты, а опыта их разрешения 
нет. В этой связи партий
ное влияние со стороны 
районных и областного ко
митетов КПСС особенно не
обходимо.

На местах ослабло, а кое- 
где и проваливается про
фессиональное обучение 
школьников, трудовые кол
лективы предприятий не 
уделяют этому должного 
внимания. Необходимо боль
ше внимания со стороны 
партийных организаций и со 
стороны семьи. И совер
шенно недопустимо, когда 
райкомы КПСС (приводил
ся пример по Томскому 
районному комитету пар
тии) вместо того, чтобы 
устранять ведомственные 
перегородки — речь-то идет 
о детях! — сами способст
вуют их укреплению.

А. К. ШВАЙКО, 
председатель 

колхоза 
им. Фрунзе 

Зырянского района
Живучи еще черты бюро

кратизма в аппарате област
ного агропромышленного 
комитета. Это порождает во
локиту при решении многих 
хозяйственных и социаль
ных вопросов.
*  Резкой критике подверг 
выступающий сложившую
ся практику взаимоотноше
ний хозяйств с подрядными 
Строительными организации' 
ями — ПМК. Все работы 
колхозники вынуждены вы
полнять своими силами, а 
мехколонны записывают их 
на свой счет. Приписки су
ществуют неприкрыто, а в 
облагропроме заместиегель 
председателя т. Горовой 
вместо того, чтобы поло
жить этому конец, руко
водителей хозяйств толкает 
на новые приписки.

Выступающий предложил 
ежегодно на заместителей 
председателя областного аг
ропромышленного коми)гета 
составлять отзывы-характе
ристики руководителей хо
зяйств с мест. Это позволит 
более объективно оценивать 
их работу, правильно вести 
кадровую политику.

В. П. ЛЫКОВ, 
электромонтажник 

Томского управления 
«Сибэлектромонтаж»

Многие руководители 
«Химстроя» и его подразде
лений прикрывают свои 
упущения авторитетом на
чальника управления Героя 
Социалистического Труда 
П. Г. Пронягина. Пора пре
кращать практику, когда 
упущенное из-за чьих-то не
доработок время компенси
руют организацией штур
мовщины. Не на это должна 
расходоваться энергия идео
логических работников, пар
тийных комитетов.

Выступающим была вы
сказана к сидевшему в зале 
председателю обкома проф
союза рабочих строительст
ва и промстройматериалов 
просьба приехать на объек
ты ТНХК и устранить ве
домственную неразбериху 
при обеспечении безопасно
сти труда строителей, а 
также защитить их права 
на получение положенных 
льгот.

* * *
Итоги обсуждения в за

ключительном слове подвел 
первый секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев. 
Пленум единогласно принял 
постановление по обсужден
ному вопросу.

После того, как выступила газета

« К А К  П Р О П А Д А Е Т  Э Н Т У З И А З М »
(16 декабря 1986 г.)

« П О Ю Щ И Й  Ф О Н Т А Н »
(21 декабря 1986 г.J

Не по каждой газетной 
публикации принимается 
специальное постановле
ние. Но в данном слуЦае 
обкоЛ профсоюза рабо
чих строительства и про
мышленности строймате. 
риалов поступил по-на
стоящему принципиально, 
приняв газетные публи
кации как основу для 
большого разговора о про. 
блемах молодого треста.

Н&поминать о том, что 
мы писали в декабре, 
нет смысла. Постановле
ние президиума обкома 
профсоюза достаточно 
подробно излагает проб
лемы, поднятые газетой, 
и ряд других.

Президиум обкома проф
союза отмечает, что в теку
щем году в тресте «Север- 
строй» осуществлен ряд мер 
по социально-экономическо
му развитию коллектива. В 
городе Кедровом сданы в 
эксплуатацию 70-квартир
ный жилой дом, котельная, 
столовая, в стадии заверше
ния строительство детского 
комбината и клуба. Приня

ты меры по набору рабочих, 
стабилизации коллектива 
треста. Все это позволило 
успешно справиться с вы
полнением государственного 
плана.

Вместе с тем, как пра
вильно отмечает газета 
«Красное знамя», уровень 
воспитательной работы в 
тресте не соответствует тре
бованиям времени.

Особенно тревожная об
становка сложилась в уп
равлении производственно
технологической комплекта
ции треста (начальник В. Н. 
Хромцов, главный инженер 
П. И. Илюткин,' председа
тель профкома В, С. Григо
рьев). Факт развала ударно
го комсомольского отряда 
наглядно показывает низ
кую организацию труда и 
бездушное отношение к лю
дям.

В тресте недооценивают 
роль человеческого факто
ра, правильного подбора ру
ководящих кадров.

Со своей стороны обком 
профсоюза, зная сложившу
юся обстановку, не принял 
Оперативных мер и не ока
зал практической помощи 
по выполнению критических

замечаний, которые были 
высказаны на отчетно-вы
борном профсоюзном собра
нии УПТК треста.

До сих пор не организо
вал свою работу и профсоюз
ный комитет УПТК треста, 
который на своих заседани
ях не рассматривает даже 
такие неотложные вопросы, 
как выполнение критичес
ких замечаний, не рассмат
ривает своевременно письма 
и жалобы трудящихся.

В целом по тресту «Север- 
строй» руководители и пред
седатели профсоюзных ко
митетов не принимают меры 
по организации досуга тру
дящихся, о чем справедливо 
писала газета в статье «По
ющий фонтан». В течение 
года руководство треста и 
ПМК-156 не сумели оплатить

счет и организовать пере
возку в Кедровый лыж и 
другого инвентаря. Профком 
треста неоправданно затянул 
открытие счета профкома 
ПМК-156, о чем тоже писала 
газета.

Президиум обкома проф
союза постановляет:

Критику газеты в статьях 
«Как пропадает энтузиазм» 
и («Поющий фонтан» в адрес 
треста «Северстрой» при
знать правильной.

Указать управляющему 
трестом П. Е. Марченко, 
председателю профкома тре
ста В. И. Цьнанковой на 
низкий уровень организа
торской и воспитательной 
работы и обязать их прове
сти обсуждение статей в 
коллективе, наметить кон
кретные меры по устране

нию недостатков, изложен
ных в статьях областной га
зеты и в данном постанов
лении. Подготовить офици
альный ответ на критику в 
редакцию газеты «Красное 
знамя».

Руководству Главтомск- 
строя и обкому профсоюза 
усилить внимание к подбо
ру и расстановке руководя
щих кадров в тресте «Се
верстрой» и его подразделе
ниях.

Поручить секретарю обко
ма профсоюза Л. С. Кожано
вой и заведующей финансо
вым отделом Т. В. Петровой 
оказать практическую по
мощь вновь созданным проф
комам треста «Северстрой»' 
и УПТК треста «Северстрой» 
в организационно-массовой, 
спортивно - мак:совой и фи
нансовой работе.

Контроль за выполнением 
данного постановления воз
ложить на президиум обко
ма профсоюза.

С. ЗУДОВ, 
председатель обкома 

профсоюза.
Ф ♦ ф

Вскоре пришел и долго
жданный ответ из треста 
«Северстрой».

Статья «Как пропадает 
энтузиазм» была обсуждена 
на общем собрании в УПТК 
треста. За плохую работу с 
кадрами, халатное отноше
ние к использованию авто
транспорта П. И. Илюткин, 
исполняющий обязанности 
начальника, освобожден от 
занимаемой должности.

П, МАРЧЕНКО, 
управляющий трестом 

«Северстрой».
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И БУДУТ ЖИТЬ!
Не обидела судьба талантом Наталью Юрьевну Дворни- 

ченко, наградив щедро красивым голосом

..До сих пор из глубин да
лекого детства всплывают в 
памяти Натальи пленитель
ные карпшы: как поет ее 
мама, Екатерина Романовна, 
разные хорошие песни и 
как две из них, обычно на
певаемые у постели, неиз
менно вызывали у девочки 
неизъяснимые потоки слез, 
с которыми она и засьшала. 
Наверное, именно таким об
разом происходит «пересе
ление» души в душу, форми. 
руя одни из самых драго
ценных человеческих ка
честв — доброту и чуткость. 
Это теперь Наталья Юрьев
на знает, что это были за 
песни: о догорающей лз^чине 
и о том, как никто девушку 
замуж не берет, потому что 
сирота и плохо одета... Пес
ни старинные, чувствитель
ные, и поют их сейчас ред
ко. А  Наташа полюбила изЬ 
навсегда за раздольную ме
лодию, за чистоту и душев
ность.

Песня «Так и ходим с ним 
вдвоем» В. Лавриненко бы
ла первой сольной песней, 
которую Наташа, тогда уча
щаяся СПТУ №  13 г. Том
ска, исполнила на сцене. С 
тех пор участвовала в ан
самбле «Сибиринка». А  по
том училась в Новокуйбыг 
шевоком индустриально-пе
дагогическом техникуме. 
Там тоже была активист
кой ансамбля песни и пляс
ки местного нефтекомбина- 
та. Вернулась она в Томск,

II ВСЕСОЮЗНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ 
НАРОДНОГО
т в о р ч е с т Ьа

шш4 i

яа счет Советского фон
да мира поступили 400 
рублей, перечисленные 
учащимися 8-го «а » клас
са Семилуженской вспо
могательной школы-интер-

в родное училище, уже пре
подавателем швейного ис
кусства. И, конечно, снова 
вышла на сцену, теперь в 
народном хоре электролам
пового завода. Именно здесь 
под художественным руко
водством Е. А. БабицкЬй и 
композитора В. Ф. Лаври
ненко в полной мере рас
крылись творческие возмож
ности певицы. Ее репертуар 
— запевалы и солистки — 
постоянно пополняется но
выми произведениями. Это 
народные песни «Колечко 
мое», «За воротами ходила 
молода», «У  колодца», зна
менитая «Оренбургский пу
ховый платок», песни В. Ле
вашова, М. Рябинина,
Е. Птичкина и других авто
ров.

— Особенно удаются На
талье Юрьевне песни си
бирские, — так считает за
служенный работник куль
туры РСФСР Галина Ми
хайловна Дробышевская, 
художественный руководи
тель народного певческого

ната. Эти деньги ребята 
собрали на ярмарке со
лидарности, которую про
вели в день открытия XX 
съезда ВЛКСМ.

Как нам сообщили из 
областного комитета за
щиты мира, эта школа, 
начиная с 1981 года, еже
годно перечисляет деньги 
на самый гуманный счет.

ПУТЕШЕСТВУЕМ 
ПО... ЛОНДОНУ

Английская речь звуча
ла недавно в малом зале 
Дома ученых г. Томска. 
Серьезный интерес к язы
ку Шекспира привел сю
да преподавателей вузов, 
научных сотрудников, сту
дентов, школьных учите
лей. Пятикурсники англий
ского отделения факуль
тета иностранных язы
ков Томского государствен
ного педагогического ин
ститута проводили «КВН» 
под девизом «Знаешь ли 
ты Великобританию?». 
Две команды — «Алая 
роза» (символ Англии) и 
«Бинго» (название англий
ской игры) — состяза
лись в знании истории, 
географии, традиций и 
современной жизни Вели
кобритании, проявляя при 
этом прекрасное владение 
языком, эрудицию, сооб
разительность.

Задания и атрибуты, 
подготовленные старшим 
преподавателем кас^дры 
английской филологии 
ТГПИ ' Т. А. Гуляевой, 
отличались разнообра
зием, неожиданностью, 
изобретательностью. Уча
стники «КВН» «вели экс
курсии» по Лондону и Эр
митажу, брали воображае
мые интервью у британ
ских политических дея
телей, рассказывали о 
пребывании В. И. Ленина 
в Англии, читали сонеты 
Шекспира, разгадывали 
ребусы, пели, играли

сцены из произведений 
Диккенса.

На большом подъеме 
прошел импровизирован
ный «митинг на Трафаль
гарской площади». Лозун
ги, взволнованные и не
годующие речи «демонст
рантов», летучие ин
тервью, «полицейский 
кордон* создавали пол
ную иллюзию присутст
вия в центре Лондона. И 
не удивительно, чтр зал 
подхватил песню * Дина 
Рида «Мы победим».

По общему мнению соб
равшихся, это было одно 
из лучших воспитатель
ных мероприятий, орга
низованное городским 
методическим объедине
нием, которым руководит 
Т. А. Гуляева, большой 
энтузиаст внеаудиторной 
работы среди студентов. 
А  за год методобъедине- 
нием сделано немало: ре
гулярно работают лекто
рий и кинолекторий, про
ведено несколько заседа
ний разговорных клубов 
и клуба учителя, демон
стрировались художест
венные фильмы на ино- 
стргшных языках,

Хочется пожелать го
родскому методобъедине- 
нию работать и дальше 
так же ярко и творчески.

Т. ТАУШ КАНОВА. 
преподаватель ка

федры ипостравных 
языков Томского ме

дицинского института, 
г. Томск.

коллектива Томского завода 
режущих инструментов.

Слушатели концертов, в 
которых участвует Наталья 
Юрьевна, всегда отмечают 
ее сдержанную, без какого- 
либо нажима лиричную ма
неру исполнения, красоту 
истинно народного голоса, 
льющегося сильно и свобод
но из глубины души. Когда 
она поет, то у многих, даже 
тех, кто увлечен модными 
исполнителями, рок-ансамб
лями, замирает сердце от 
красоты удивияельного го
лоса, не усиленного микро
фонами, от проникновения 
в дух исполняемых произ
ведений. Это вдохновенное 
упоение, предельная само
отдача и душевная откры
тость рождают у слушате
лей чувство благодарности.
, Ее дочь, семиклассница 
Катя, вместе с мамой бывает, 
на репетициях фольклорно
го ансамбля. Сейчас Наталья 
Юрьевна и Катя готовятся 
дуэтом спеть песню Г. По
номаренко на слова Т. Кор- 
'шило^ой «Цветет черемуха 
к похолоданию». Этот дебют 
юности и зрелости — свиде
тельство того, что живы 
традиции Народной песни. 
И будут жить, передаваясь 
вот так, из поколения в 
поколение.

А. БАТУРИН.

НА СНИМКЕ^ * поет На
талья Дворничевко.

Фото автора.

Общая сумма их взносов 
уже перешагнула за две 
тысячи рублей.

Так школьники Семи- 
лужков воплощают в 
жизнь девиз проходящего 
сейчас в области месяч
ника борьбы за мир: «Де
лу мира — наш труд, на
шу творческую энергию!»

В, КУПРЕБВ.

СПОР с ЗЕМНЫМ 
ПРНТЯЖЕИНЕМ

Несколько фотографий из жизни 
Ш ана Акимовича Котенева

Лежащим передо мной снимкам — пожелтевшим, с 
фигурными обрезами — три с половиной десятилетия...

Нет среди них фотографий 1941—1942 годов, когда че
тырнадцатилетний Ваня Котенев работал на Магнитогор
ском металлургическом комбинате. Мы бы увидели 
огромный механический цех, где совсем еще мальчишки 
трудились у станков по двенадцать часов, выдавая бес
ценную продукцию — снаряды для «катюш». Какие там 
фотографии, об отдыхе-то забывали. Засыпали здесь же, 
о выходных и не думали. В сорок четвертом, когда уже 
близка была Победа, он поступил в Челябинский физ
культурный техникум (это был первый набор с начала 
войны) и через четыре года стал дипломированным спе
циалистом.

А  этот снимок сделан уже в Томске. На нем — пара 
силовых акробатов— Котенев—Носков — на тренировке.

— Когда в 1952 году команда политехников прибыла 
в Харьков на Всесоюзное студенческое первенство,— рас
сказывает Иван Акимович, — многие удивлялись: в Си
бири — и вдруг акробатика (еще молодой тогда вид 
спорта). Уезжали мы оттуда «знаменитостями»: заняли 
третье общекоманцное место (из двадцати команд), а мы 
с Анатолием Носковым стали чемпионами.

Приехав в сибирский город за два года до описывае
мых событий, молодой уралец решил, что непременно 
займется акробатикой — своим любимым видом спорта. 
И уже в Томском ремесленном училище, где Котенев 
преподавал физкультуру, к нему прямо-таки повалили 
мальчишки. Приходили и парни, мягко говоря, неблаго
получные, которые, не задумываясь, могли и кулаки в 
ход пустить, и взять, что плохо лежит. Тогда за их вос
питание взялись сразу двое: преподаватель физкульту
ры и ...акробатика.

Однажды преподаватель подозвал к себе парнишку, 
которому никто бы кошелька своего не доверил, и ска
зал:

— Слушай, Ваня, вот тебе ключ от моей квартиры. 
Будь другом, сбегай ко мне домой и возьми со стола 
учебник. Я без него как без рук.

Тот удивился, но ключ взял. Была зима. Заснеженная 
дорога привела парня в дом на улице Гоголя. Когда он 
открыл дверь, понял, что приезжим молодым специалис
там живется непросто: вода в ведре покрылась ледяной 
броней. Книгу тогда Иван принес, а еще, собрав ребят, 
приволок чуть ли не целую поленницу дров. Так что, 
если говорить о методах воспитания Котенева, то это 
были прежде всего доверие и интерес к каждой маль- 
чищеской судьбе. Их, в свою очередь, он старался сде
лать мужественными и целеустремленными.

Владимир Неуймин, Сергей Захаров, Петр Петросян... 
Эти р^ята закладывали спортивные традиции акробатов- 
политехников. Почти двадцать лет не было им равных 
в городе. Много тренировались, но главным условием 
для занятий была хорошая учеба (может, и поэтому 
многие из студентов-акробатов стали парными работни
ками). Дорожили друг другом. Когда один из них, не 
сдав вовремя сессию, решил оставить институт («стипен
дию не дадут, а денег у матери ни за что не возьму»), 
собрали денег на первое время и заключили: «Учись,
сессию сдавай. Не очень-то большая будет помощь до
машним, если ты бросишь институт».

...Акробатика — это спор с земным притяжением, это 
желание хоть на несколько секунд, но взлететь. Самому, 
без всяких там дельтапланов. Высота влекла Ивана Ко
тенева. Наверное, поэтому четверть века назад, в 1952 
году, он решил войти в группу первого послевоенного 
восхождения на гору Белуха. Из пятидесяти человек 
было лишь двое томичей; он и Николай Тетерин. Сохра
нился снимок той поры; на поляне, среди буйной расти
тельности, сидят усталые люди и... смеются. Сказать, 
что тогда было трудно, значит, ничего не сказать. По 
обрывистым узким тропкам, через горные реки, ледни
ки и завалы камней шли они вверх, вперед, к своей вер
шине. Приходилось Котеневу зависать на руках в тре
щине тридцатиметровой глубины и катиться вниз по 
отвесной стене льда и камней. Но он все же побывал на 
высоте 4.506 метров вместе с тридцатью участниками то
го восхождения.

Неужели ему сегодня шестьдесят? С фотографии смот
рит крюпкий, спортивного вида мужчина с ракеткой для 
бадминтона в руках. tIpeдcтaвляя на соревнованиях сбор
ную ТПИ по бадминтону, Иван Акимович Котенев уже 
дважды становился чемпионом ДСО «Буревестник». Он 
полон энергии и бодрости, думает еще взять группу ма
лышей, привить им любовь к акробатике;

— Потому что надо жить в любимом деле. А  когда 
остановишься, все растеряешь — и радость, и молодость.

М. КРЕЧМЕР.

ПРАЗДНИК В «сосновой БОРЬ

Мало кому из нас сегодня 
знакома удаль русского ка
танья на тройке по зимней 
дороге. Тот же, кто не по
боялся внезапного апрель
ского морозца и в воскрес
ный день приехал на базу 
отдыха «Сосновый бор» ма
нометрового завода, мог в 
полной мере такую радость 
испытать. ■ Пускай вместо 
тройки были лишь две 
упряжки, но перед зазываю
щим серебряным звоном их 
бубенцов, кажется, трудно 
было устоять любому взрос
лому. Конечно, особый вос
торг испытывала детвора. 
Хорошо, что многие завод
чане приехали сюда семья
ми. Программа праздника 
как раз и была рассчитана

на участие в нем людей всех 
возрастов...

В зимний холод всякий 
молод. Почувствовать это 
мог каждый, начиная с пер
вых минут пребывания на 
празднике проводов русской 
зимы. В заснеженных вла
дениях «Соснового бора» 
можно было пройтись на 
лыжах, принять участие в 
аттракционах, помериться 
силами, сражаясь в шахма
ты. И, конечно, побывать на 
ярмарке. Все желающие 
могли согреться горячим ко
фе, попробовать вкусные 
блины и шашлыки.

Но, пожалуй, кульмина
ционным моментом празд
ника стал аттракцион 
«Столб с презентом». Ведь

презент-то был необычным 
— на вершине гладкого 
столба была подвешена кор
зина с живым петухом. Как 
дружно болели участники 
праздника за каждого смель
чака, решившего испытать 
свои физические возможнос
ти в этом розыгрыше! Дос
тался приз И. Курякову из 
цеха № 11.

Все желающие могли при
нять участие в лыжных 
стартах на 3—5 км. Среди ’ 
мужчин удача сопутствова
ла В. Певию, В. Ложникову 
и С. Хабидулину. Они и бы
ли удостоены почетных лент 
победителей. На женской 
дистанции лидировала
Л. Тауц. Все участники 
лыжных забегов в награду 
получили туристические 
принадлежности. Среди се
мей самыми дружными бы
ли признаны Шишкаревы, 
Гайнутдиновы и Макаренко. 
Но, пожалуй, самой полез
ной наградой этого праздни
ка был заряд бодрости, по
лученный на новую трудо
вую неделю.

— Хотелось бы, чтобы про
ведение таких коллективных 
праздников, как этот, — 
сказал секретарь парткома 
В. _В. Телешев, — стало доб
рой традицией манометрис- 
тов. Возможности такие у 
нас есть. Главное, как се
годня, — проявлять бмьше 
активности, выдумки, огонь
ка. Большое спаси№ всем 
организаторам — работни
кам Дома спорта, комсо
мольским и профсоюзным 
активистам завода.

В. СМИРНОВ.
Фото А. Васяльева.

Спорт

Награда —  

спортивный 

инвентарь
Российский совет ДСО 

«Урожай» подвел итоги 
социалистического сорев
нования на лучшую пос- 
становку физкультурно- 
массовой и спортивной 
работы в коллективах 
республики. Первьши 
премиями отмечены кол
лективы физкультуры 
Асиновского трактороре
монтного завода и Аси
новского райпотребсоюза, 
В награду победителям 
будут вручены спортив 
ный инвентарь и дип 
ломы.

А. ЛИСИЦЫН

Ринг называет

сильнейших
в Томске состоялось 

личное первенство облас
ти по боксу среди 'юно
шей 1971—1974 годов рож
дения. На ринг малого 
зала спорткомплекса 
ТИСИ вышли 132 боксе
ра из Томска, Каргаска, 
Белого Яра, поселков Ка 
тайга и Степановка Верх- 
некетского района. Свет 
лого Томского района. 
Три дня проходили со 
ревнования, проведено 
около семидесяти боев. 
Юные боксеры демонст
рировали свое мастерство, 
а их наставники — ре
зультаты своей работы.

Забегая вперед, хочется 
сказать доброе слово о 
таких тренерах, как 
Б. Селищев , («Динамо»), 
Г. Галочкин, Г. Пименов, 
В. Кладов (все — «Ян
тарь), которые подгото
вили многих победителей 
и призеров первенства. 
Заслуживает похвалы и 
работа тренеров - общест
венников: участкового
инспектора милиции из 
Каргаска В. Зайцева, 
бригадира плотников 
РСУ Катайгинского ЛПХ 
А. Соколова, механика 
лесхоза из Максимкина 
Яра Ю. Медведева, рабо
чего домостроительного 
комбината Г. Беляева. Не 
считаясь со временем, 
они занимаются с ребя
тами, воспитывая их и 
нравственно, и физиче
ски.

'Чемпионами стали 
А. Каракулов, В. Минен- 
ко, С. Попов, Н. Толка
чев, И. Лаптев, В. Глазу
нов и другие. Были опре
делены и лучшие боксе
ры первенства, показав
шие хорошую тактико 
техническую подготовку. 
Ими стали томские дина 
мовцы Сергей Попов и 
Евгений Леонов.

В. АЛИТКИН, 
судья республикан

ской категории.

Поединки

на ковре

Полторы сотни поедин
ков провели участники 
открытого личного пер
венства области по клас
сической борьбе среди 
юношей, чтобы выявить 
победителей в разных ве
совых категориях. Призы 
оспаривали также гости 
из Новосибирска.

Без поражений подо
шли к финалу воспитан
ники областной ДЮСШ 
О. Сытиик и Д. Бабаев. 
Лишь удачный бросок 
через спину позволил Ди
ме стать чемпионом. По
беды одержали также 
С. Смольников («Янтарь»), 
Д. Лемешко, Ю. Яковен
ко, Р. Смоляков, В. Абра
мов, А. Матвеев (все — 
ДЮСШ). У  супертяжелО; 
весов отличились С. Ку- 
башев (Новосибирск) и 
А. Гуц (Стрежевой).

• * •
В Москве в зале тяже

лой атлетики ЦСКА про
шел Всесоюзный юноше
ский турнир по класси
ческой борьбе, посвящен
ный памяти выдающего
ся партийного и государ
ственного деятеля С. М. 
Кирова.

Среди трехсот участни
ков, представлявших 
Москву, Ленинград, шесть 
союзных республик, бы
ли и томичи. Отлично 
выступили воспитанники 
областной ДЮСШ В. Грец
кий (школа № 47) и 
О. Сытник (школа № ,14). 
Они попали в финал и 
заняли в своих весовых 
категориях второе и тре
тье места. Лучшим а1>бит- 
ром был признан наш зе
мляк Н. В. Скородумов.

В. ПОНОМАРЕВ.

СООБЩ ЕНИЕ Т А С С
17 апреля в 5 часов 05 ми

нут по московскому време
ни в Советском Союзе на 
полигоне в районе Семипа
латинска произведен под

земный ядерный взрыв мощ
ностью от 20 до 150 кИло- 
тонн.

Указанное испытание про
изведено в целях совершен
ствования военной техники.

П О ГО Д А
Сегодня — облачно с про

яснениями, по северным 
районам слабый снег, ветер 
юго-западный, 7—12 метров 
в секунду, температура 5— 
10, по северу 0—5, в Томске 
7—9 градусов тепла.

19 и 20 апреля—переменная

облачность, преимуществен
но без осадков, ветер юго- 
западный, 5—10 метров в 
секунду, температура ночью 
о—5, местами до 12 градусой 
M oposei, днем 4—9, местами 
до 13 градусов тепла,

Редмстор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Т  е а т р
ДРАМЫ

18 апреля. «Доходно* место»
— 19.

19 апреля. «Птицы нашей 
молодости» — 19.

КУКОЛ
18 апреля. «Новые приклю

чения Колобка» — 11. «Руслан 
и Людмила» — 19.
МАЛЫ Й КОНЦЕРТНЫЙ 

ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ
18 апреля. Симк^нкчесиий 

концерт — 19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

18 апреля. «Зорро» (две се
рии) — 17. 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
18 апреля. «Самая обаятель

ная и привлекательная» — ц ,
13, 17, 19. 21. «Лес» — 15. 

имени М. ГОРЬКОГО
18 апреля. «Покаяние» (две 

серши) — 9, 12. 15, 18. 21.
«Афоня» — 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Восемь 
углов под одной крышей» — 
9. 10-05. 11-10, 12-15, 13-20,
14-25. «Мольба» (по театраль
ному принципу) — 15-30, 19. 
«Древо желания» (по театраль
ному принципу) — 17, 21.

«ОКТЯБРЬ»
18 апреля. «Покаянна» (две 

серии) — 10, 13, 16, 18 50,
21-20. «Афоня» — 8-40, 12-10.
14, 16. «Покаяние» (две серии)
—- 18. 20-50. Мультсборник
«Ара-бара-пух» _  Ю-ЗО.

«ПИОНЕР»
18 апреля. «После дождичка, 

в четверг...» — 9. 10-40. 12-20, 
14. «Плюмбум. или Опасная 
игра» — 15-40. «Как три муш
кетера» (две серии) — 17-40', 
20- 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
18 апреля. «Бродяга» (две се

рии) — 9. 12. 15. 18. 21. «Семь 
невест для семи братьея» _  
9 10-50, 12-40. 16, 17-50, 19-40 
21-20. «Лунная ведьма» — 
14-20.

«СИБИРЯК»
18 апоеля. Мультсборник — 

9-20. «Джентльмены удачи» —
11- „  12-40, 14-20, 18. 17-40,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

18 апреля «Кто войдет в 
последний вагон» — 18, 17-30.

Школа № 18 г. Томскд 
приглашает выпускников | 
1977—1981 кт. яа вечер встре
чи — 25 апреля, в 18 часов.

ТОМСКИЙ МАШИНО- 
СТРОИТЕЛЬЙЫЙ ТЕХНИ. 
КУМ  ПРОДОЛЖАЕТ ПРИ
ЕМ на постоянно действую
щие подготовительные кур
сы. Принимаются лица, 
окончившие 8 и 10 классов, 
учащиеся 8-х и 10-х классов. 
Лица, успешно закончившие 
подготовительные курсы, за
числяются в число учащих
ся техникума.

Дни занятий — вторник, 
четверг, с 18 часов.

Обращаться: Томск, Север
ный городок, корпус № 2.

ДЕТСКАЯ М УЗЫ КАЛЬ
НАЯ ШКОЛА №  2 Г. ТОМ
СКА приглашает своих вы
пускников на встречу и юби
лейный концерт, посвящен
ные 25-летию школы, кото
рые состоятся 26 апреля, в 
11 часов, в концертном зале 
Дома союзов (пр. Ленина, 55).

В Малиновском объедине
нии имеются в продаже в 
широком ассортименте стро
ительные товары: ши^юр,
цемент, рубероид, штакет
ник, кирпич красный, до
щечка облицовочная.

Обращаться; с. Малиновка, 
магазин «Хозяйственные то
вары».

ВНИМАНИЮ ВЫПУСК
НИКОВ СРЕДНИХ ш кол, 
ПТУ, РАБОЧЕЙ МОЛОДЕ
ЖИ!

Томский политехнический 
институт 19 апреля, в 11 Ча
сов, в 204-й аудитории глав
ного корпуса (пр. Ленина, 
30) проводит олимпиаду по 
химии. Победители и призе
ры олимпиады пользуются 
льготами при зачислении в 
институт на химически» фа
культеты. Справки по тел. 
99-24-17.

Приемная комиссия.

ВАС ПРИГЛАШ АЕТ ВЦЩЕОТЕКА!
Как известно, в г. Томске (ул. Красноармейская, 135) 

^ р ы л а с ь  первая в Сибири видеотека ю видеозалом.
здесь демонстрируются новые художественные и доку
ментальные фильмы задолго до появления их на экра
нах городских кинотеа-фов. Видеозал работает по своему 
ршертуарному плану и по коллективным заявкам.

Есть и кабины, работающие гю индивидуальным заяв- 
кам. .Сюда можно прийти и заказать любой имеющийся 
видеофи^м. А  кто имеет цветной телевизор и видео
магнитофон, может получить видеокассеты на дом. На 
прокат выдаются фильмы предприятиям, организаииям. 
учреждениям.

В фонде видеотекн уже около 500 названий отечествен
ных и зарубежных видеофильмсв разнообразной темати
ки:̂  исторической, историко-революционкой, политичес
к и , военно-патриотической. Есть комедийные, научно- 
фантастические, мультипликационные, сйортивные, 
эстрадно-музыкальные кинопрограммы. Фонд видеотеки 
постоянно пополняется.

Видеотека приглашает томичей в видеокино.

Томский облкияопрокат.

К и р о в с к и й  райком 
ДОСААФ проводит набор на
курсы водителей категории 
«А »  (мотоциклисты). При 
себе иметь паспорт, 4 фото
карточки 3,5 X  4,5 см с угол
ком, на матовой бумаге.

Обращаться: пер. Плеха
нова, 7. Тел. 2-41-14.

Томское педагогическое 
училище № 2 (отделения: 
«Учитель начальных клас
сов» и «Музыкальное вос
питание») приглашает в 
концертный зал ДК ГПЗ-5 
на отчетный концерт кол
лектива училища, который 
с о с т о и т с я  20 апреля, 
в 18 часов, выпускников 8-х 
и 10-х классов, родителей и 
всех желающих. Справки по 
тел. 3-35-37, 3-26-80.

Институт химии нефти 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных дол
жностей заведующего ла1№- 
раторией, младших научных 
сотрудников в лаборатории 
автоматизироваяных инфор
мационных систем.

Срок подачи документов— 
месяц со дня опубли
кования Объявления в газе
те.

Документы нагфавлять по 
адресу: 634055, Томск, пр.
Академический, 3, ученому 
секретарю.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИ
ТЕЛЕЙ Ш АХМ АТНЫ Х 
КРУЖКОВ И РОДИТЕЛЕЙ!

Городской Дворец пионе- 
ров проводит шахматный 
турнир дошкольников и 
школьни1Ков 1—3-х классов. 
Сбор участников — в воскре' 
сенье, 19 апреля, в 10 час. 
30 мин., в шахматном клубе 
Дворца пионеров (ул. Вер
шинина, 17, каб. 14). Пригла
шаем всех желающих.

X

Администрация и коллек
тив больницы «Скорой ме
дицинской помощи» выра
жают соболезнование врачу- 
рентгенологу М. С. Блощи- 
цкну в связи с кончиной 
жены

БЛОЩИЦИНОИ 
Зои Ивановны.

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу без
временной кончины горячо 
любимого сына, внука, мужа 

ЧИКУНОВА 
Юрия Арнольдовича.

Вынос тела — 18 апреля, 
в 16 часов, из клуба 
ТВВКУС.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти ветерана 
Великой Отечественной вой
ны

ВАСЕНЕВА
Павла Емельяновича.

НАШ А Д РЕ С  ^----
------------- И ТЕЛЕСРОНЫ.
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